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«Мне говорили - 
буду «овощем» 
Алена ПЯТЕНОК
 («КП» - Новосибирск»)

Парализованная после 
укуса клеща жительница 
Новосибирска делает 
украшения, чтобы 
встать на ноги.

Веселая, жизнерадостная Настя Ширяе-
ва всегда была легкой на подъем, поэтому 
предложение друзей погулять в цветущем 
парке Новосибирска приняла без разду-
мий. Свежий воздух, приятное общение 
и хорошее настроение сопровождали де-
вушку весь день. Но вернувшись домой, 
23-летняя Настя обнаружила на себе кле-
ща. Она не стала полагаться на удачу и 
сразу обратилась к врачам, но дальше все 
было как в тумане: высокая температура, 
остановка сердца, кома…

Клещи проснулись 
раньше срока

Оперативная 
ситуация 

по регионам 
Сибири 
в нашем 

материале. 

Тайские законы вынудили сибирячку 
вернуться на курорт за псом
Татьяна СОЛОВОВА 
(«КП» - Новосибирск»)

Чихуахуа Пантелей, 
застрявший в 
Таиланде на три 
недели, вернулся 
в Новосибирск. 

Россияне Кира и ее муж 
прилетели с восьмилетним пе-
сиком на отдых в Бангкок. Они 
не знали, что нужно было оформить 
пермит - специальную справку на выезд жи-
вотного. Без нее пса не выпустили из стра-
ны. Сибиряки узнали об этом прямо перед 
вылетом в аэропорту, остаться с Пантелеем 
они уже не могли и очень переживали, ведь 
собака у них с особенностями: животное 
- аутист.

Пса в Таиланде на две недели при-
ютила неравнодушная русская 

девушка, а Кира начала раз-
бираться с документами. Для 
этого пришлось вернуться в 
Бангкок и обратиться к рус-
скому парню, который точно 
знал, что делать. Он и помог 

хозяйке правильно оформить 
документ для Пантелея. 
 - Я заплакала. А пес побежал ко 

мне и начал целовать, потом вообще 
от меня не отходил, - описывает встречу 
после двухнедельной разлуки девушка. - В 
очереди на регистрацию на рейс я была одна 
с животным и очень нервничала,  боялась, 
что его снова отнимут. 

Но, к счастью, все обошлось: пес долетел 
до Новосибирска вместе с хозяйкой.
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Цвет настроения - 
розовый
Что нужно знать 
туристу, отправляясь 
на Алтай на майские 
праздники.
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ЗВЕЗДЫ
Гламур закончился: 
дочь Пугачевой 
стала обычным 
ребенком

ОТДЫХ В РОССИИ
Черное или Азовское 
море: на какое 
побережье и когда 
лучше поехать в отпуск
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Олег АДАМОВИЧ

Турчак доложил Путину, 
что сделала и что еще 
предлагает рабочая 
группа по вопросам 
мобилизации.

В конце прошлого года в Рос-
сии появилась рабочая группа 
по защите прав участников 
спецоперации. Частичная 
мобилизация тогда показа-
ла, что власти на местах не 
всегда могут быстро отсто-
ять интересы людей. Зато 
органу, куда вошли и обще-
ственники, и чиновники феде-
рального уровня, сделать это 
проще - и связь на земле есть, 
и административный ресурс.

Возглавил группу первый 
вице-спикер Совета Феде-
рации Андрей Турчак. Он же 
и доложил Владимиру Путину 
о проделанной работе.

- Какие первые результаты, 
планы? - спросил президент.

- Обработано 25 тысяч об-
ращений. Ни одно не остав-
ляем без внимания, - ответил 
Турчак. Что уже сделано?

ЗАМОРОЖЕНЫ ДОЛГИ
- Приостановлено испол-

нительное производство 
против участников СВО, вве-
ден запрет на арест их счетов, 
закрепили квоту в 10% для 
поступления в вузы Героев 
России, кавалеров трех орде-
нов Мужества и детей участ-
ников СВО, - сказал Турчак.

Но в исполнительных про-
изводствах есть два исклю-
чения: алименты и выплаты 
по утрате кормильца. И то и 
другое военные продолжают 
платить из заработанного.

- ЦБ выпустил рекоменда-
ции по снижению или отме-
не комиссии при переводе и 
снятии наличных. Организо-
ваны телемосты для общения 
бойцов с родными, - добавил 
вице-спикер.

ОПОЛЧЕНЦЫ 
СО СТАТУСОМ

- Статус ветерана боевых 
действий дадут и ополчен-
цам, сражавшимся за Дон-
басс с 2014 года. Принят в 
первом чтении законопро-

ект о праве участников СВО 
и членов семей на бесплат-
ную юридическую помощь. 
Продлены трудовые догово-
ры по месту работы моби-
лизованного или доброволь-
ца, - рассказал Турчак.

«Донастроить» решено и за-
кон о кредитных каникулах: 
распространить заморозку 
долгов не только на детей и 
жен, но и родителей бойцов.

ПОМОЩЬ ВСЕМ МИРОМ
В регионах готовы отпуск-

ные программы для бойцов. 
Солдаты смогут«отдохнуть 
и морально пересобраться 
дома». Речь о диспансери-
зации, посещении театров, 
музеев, матчей.

ПОДДЕРЖКА СЕМЕЙ
- Все регионы ввели меры 

поддержки семей участни-
ков СВО. Понятно, что их 
уровень разный, зависит от 
финансовых возможностей 
региона, - рассказал Турчак.

Предлагается установить 
единый стандарт, куда вой-
дет обязательный минимум 
поддержки. Небогатым ре-
гионам дадут на это деньги.

СИСТЕМНЫЕ ВОПРОСЫ
Выявились и задачи, ко-

торые с наскока не решить.
� По закону полис ОМС не 

действует во время службы. 
В итоге бойцы в отпуске не 
могут пойти в больницу.

- Месяцами приходится 
ждать направления на опе-
рацию, - признал Турчак.

Решением может стать вос-
становление полиса ОМС на 
время отпуска.

� В прифронтовых регио-
нах создают отряды теробо-
роны. Они охраняют мосты, 
патрулируют важные объек-
ты. Но правового статуса у 
них нет. Оружие им не поло-
жено. Рабочая группа счита-
ет, «пробел» надо устранять.

� Власти хотят упростить 
военную ипотеку (когда 
кредит за военного платит 
государство). Сейчас надо 
отслужить 3 года, чтобы ее 
получить. Для участников 
СВО предложено снять это 
ограничение.

� Оказалось, что разные 
бойцы на передовой зараба-
тывают по-разному.

- Есть диспропорции. Мо-
билизованный получает 195 
тысяч рублей, где бы ни на-
ходился - на передовой или в 
тылу. А контрактник - толь-
ко на передовой, - сообщил 
Турчак. И привел пример: - 
Начальник штаба полка ар-
мейской авиации в одном 
из прифронтовых регионов 
выполняет задачи СВО по 
определению. Но получает в 
разы меньше, чем тыловик в 
зоне спецоперации.

- Предлагаем уравнять 
положение всех участников 
СВО, - заявил Турчак.

- Так и надо сделать, - под-
держал президент.

� Еще предлагается пере-
смотреть пособия на детей, 
чтобы при их расчете не учи-
тывались фронтовые доходы.

� Предложено упростить 
инициативное создание ору-
жия. Сейчас производителям 
надо пройти слишком много 
согласований, чтобы сделать 
новый образец вооружения.

� Турчак предложил утвер-
дить новый праздник:

- Во многих регионах уста-
новили у себя 1 июля День 
ветеранов боевых действий. 
Предлагаем установить эту 
дату на федеральном уровне.

ВАЖНА НЕ КАТЕГОРИЯ, 
А ОТНОШЕНИЕ

- Нужно безусловно обе-
спечить равные условия для 
всех, кто с оружием в руках 
борется за Россию. Нам не 
важно, к какой категории че-
ловек относится. Важно, как 
он относится к Родине, - вот 
принципиальный вопрос. И 
нужно добиться этого равен-
ства, - поручил президент в 
конце встречи.

Елена КРИВЯКИНА

Правительство 
упростит жизнь 
должникам: процедура 
банкротства станет 
доступнее.

Со следующего года в России 
начнут действовать новые пра-
вила доступа граждан к вне-
судебному банкротству. Об 
этом сообщил премьер Михаил 
Мишустин. Поправки в закон о 
несостоятельности подготовлены 
Минэкономразвития. Законо-
проект вдвое - с 500 тысяч ру-
блей до 1 млн рублей - увели-
чивает максимальный порог 
долга, при котором человек 
может инициировать личное 
банкротство во внесудебном 
порядке. При этом минимальная 
планка долга снижается с 50 ты-
сяч рублей до 25 тысяч рублей. 
Списать долги, сумма которых не 
превышает 1 млн рублей, можно 
будет уже через 12 месяцев.

Как пояснил Мишустин, сейчас 
россияне могут пройти все этапы 
списания долгов в судебном по-

рядке, но это достаточно слож-
ная процедура.

Еще одно важное изменение. 
Когда законопроект будет при-
нят, пенсионеры и граждане, 
единственным доходом которых 
являются выплаты социального 
характера, смогут инициировать 
внесудебную процедуру личного 
банкротства через год после на-
чала принудительного взыскания 
долга с них. Сейчас людям стар-
шего возраста и другим льготни-
кам эта процедура недоступна, 
так как у них имеется стабильный 
доход в виде пенсий и соцвыплат.

По нынешним нормам вне-
судебное банкротство по-
зволяет избавиться от дол-
гов перед кредиторами в 
размере от 50 до 500  тысяч 
рублей, если выплатить их 
невозможно, а денег и имуще-
ства у должника нет. Это могут 
быть долги по микрозаймам, по 
налогам и сборам, по креди-
там и процентам по кредитам и 
займам.

Новый порядок поможет лю-
дям восстановить свои доходы, 
не опасаясь блокировки счетов.

 � ПОДДЕРЖКА

Списывайте смело

СПРАВКА «КП»

официально избавиться от долгов в том случае, если у человека 
нет возможности их выплачивать. Основанием для запуска проце-
дуры могут стать сложные жизненные обстоятельства, например, 
серьезная болезнь, потеря работы, инвалидность, смерть близких. 
Раньше признать себя банкротом и получить законное право не 
выплачивать долги можно было только через суд, который опреде-
лял, действительно ли человек попал в трудную ситуацию, нет ли 
у него имущества, которое можно продать для выплаты долга, и 

подать в МФЦ), которая проводится без участия суда.

> kp.ru
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Президент поручил на встрече с Андреем Турчаком не просто утвердить, 
но и «обеспечить равные условия для всех, кто с оружием в руках борется за Россию».

У бойцов СВО 
будут равные 
выплаты
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Апрельский «Тотальный диктант» 
писали почти полмиллиона человек, 
результаты наводят на размышления.
И мы спросили: 

Какие ошибки вас 
раздражают?
Владимир ПАХОМОВ, 
главный редактор сайта Грамота.ру:

- Меня никакие ошибки не раздражают. Филологи знают, 
сколько в языке есть трудностей и сколько мест, где можно 
ошибиться. Ошибаются все. А вот люди, которые говорят: «А, 

Леонид ГОЛОВКО, завкафедрой 
уголовного процесса юрфака МГУ:

- Ошибки, связанные с очевидной безграмотностью. И 
стилистические ошибки, когда русский язык портят. Почему 
нельзя писать или говорить хорошим русским языком? Зачем 
немотивированные нововведения? Всякие «кейсы», «рандом-

Иван ФИЛАТОВ, учитель истории 

значают не римскими цифрами, а арабскими. И то же самое 
с обозначением веков. Коробит, когда министерства и ве-
домства пишут с маленькой буквы. Когда кто-то путает время 

раздражает, а вызывает досаду, что ученик не выучил урок. 

Роман ВИЛЬФАНД, 
научный руководитель Гидрометцентра:

- Очень не люблю безграмотные, плохие тексты. Терпеть 
не могу плохое согласование падежОв. Часто ошибаются в 

словари. Если человек больше трех ошибок делает, у меня 
сразу к нему отношение меняется.

Александра ПЛЕТНЕВА, 
старший научный сотрудник Института 

- Фактические ошибки. Когда неправильно пишут фами-
лии, что говорит о культурном уровне человека. Коробит, 
когда люди не знают слов каких-то, переиначивают их и 
пишут неправильно, не зная или не понимая их значения. 
Вообще вызывает раздражение элементарная неграмот-
ность, которая говорит о том, что человек вообще ничего 
из школы не взял.

Татьяна НИКОЛАЕВА, педагог-консультант 
по этикету и деловому протоколу:

- Раздражает превратное мнение о правилах этикета, по-
черпнутое из интернета. Интернет, конечно, источник знаний, 
но и голову на плечах надо иметь. Меня напрягает, что многие 

«благодарю». Но это равнозначные слова. Многие полагают, 
что сморкаться неприлично. Но лучше аккуратно высморкать-
ся, чем хлюпать носом. Многие считают, что носовой платок 

всегда есть с собой тканевый носовой платок.

 � ВОПРОС ДНЯ

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

общество

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Оксана НАРАЛЕНКОВА

В России 
зафиксированы случаи 
заболевания ковидом 

В России, по сообщениям Ро-
спотребнадзора, появился но-
вый подвариант коронавируса 
«арктур» или ХВВ 1.16. 

Как заявила глава ведомства 
Анна Попова, нового всплеска 
заболеваемости специалисты 
ждут после майских праздни-
ков. Что же известно о «короне» 
с необычным именем?

ИЗ СОЗВЕЗДИЯ 
ВОЛОПАСА

«Арктур» еще более зараз-
ен по сравнению с исходным 
«омикроном», разновидностью 
которого он является. Но забо-
левание протекает преимуще-
ственно в легкой форме. Назван 
так (Arcturus по латыни) в честь 
звезды - красного гиганта в со-
звездии Волопаса, четвертого 
по яркости светила на ночном 
небе.

В марте - апреле этот наслед-
ник «омикрона» обнаружили в 
Индии, где он вскоре захватил 
господство среди собратьев-
вирусов, а потом перекинулся 
на США, Австралию, Синга-
пур.

В Роспотребнадзоре сооб-
щили, что вводить какие-либо 
эпидемические ограничения не 
требуется, болезнь в основном 
протекает легко.

По информации центров по 
контролю и профилактике за-
болеваний (CDC) США, «ар-
ктур» сейчас - основной со-

перник варианта «кракен» по 
распространению.

КРАСНЫЕ ГЛАЗА
Среди принципиально новых 

симптомов медики называют 
«зудящий» конъюнктивит, ко-
торый выглядит как покрасне-
ние и раздражение глаз, есть 
выделения, но не гнойные. 
Этот симптом часто встреча-
ется у детей, а другие подвиды 
«омикрона» его не вызывали.

Остальной «букет» сходен 
с симптомами заболеваний 
верхних дыхательных путей: 
головная боль, боль в горле и 
заложенность носа, лихорадка 

и боль в мышцах. Возможно 
расстройство желудка и диарея.

Правда, -кот и твеп арет-чарв
сиколог Алексей Водовозов счи-
тает, что сообщения о новых 
симптомах вроде конъюнкти-
вита, скорее всего, действи-
тельности не соответствуют:

- В Индии одновременно по-
лыхает аденовирусная инфек-
ция, вот для нее как раз конъ-
юнктивит характерен. А с ходу 
различить нынешний ковид с 
аденовирусной инфекцией - за-
дача нетривиальная. Так что, 
скорее всего, путают.

Еще о здоровье 
> на kp.ru

 � ЭХО ПАНДЕМИИ

Маски при дворе 
«короны» «арктура»
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Новый штамм очень заразный, но болезнь протекает легко. 
И ограничения не нужны, считают в Роспотребнадзоре.

Елена КРИВЯКИНА

Раньше победители конкурса 
«Учитель года» денежных при-
зов не получали. «Неправильно 
это!» - решили в правительстве, 
поставили такому подходу двой-
ку и утвердили размеры выплат 
лауреатам профессиональных 
педагогических состязаний.

Теперь победители ежегод-
ного общероссийского кон-
курса «Учитель года» будут 
получать денежный приз в 
1 млн рублей, призерам бу-

дут выплачивать по 500 ты-
сяч рублей. Об этом сообщил 
Михаил Мишустин на совеща-
нии со своими заместителями 
в понедельник.

Победителям профессио-
нальных конкурсов «Воспи-
татель года», «Директор года 
России», «Педагог-психолог 
России», «Учитель-дефектолог 
России», «Мастер года» и 
«Сердце отдаю детям» будут 

выплачивать по 200 тысяч ру-
блей.

Премьер напомнил, что 
2023-й объявлен в России 
Годом педагога и наставни-
ка. Мишустин отметил, что 
решение о денежных призах 
поможет поддержать самых та-
лантливых и творчески работа-
ющих педагогов и привлечь в 
профессию больше одаренной 
молодежи.

Учитель на миллион

 � ПОДСЧИТАНО

Роман ПОЛОСИКОВ

Показатель 
ожидаемой 
продолжительности 
жизни вырос.

О положительной 
тенденции доложи-
ла на расширенном 
заседании коллегии 
Минздрава России 
вице-премьер Татьяна 
Голикова.

- Достаточно высо-
кими темпами уве-
личилась ожидаемая 
продолжительность 
жизни, которая по 
итогам 2022 года со-

ставила 72,8 года. Эта 
тенденция продолжа-
ется и сейчас. Уже за 
I квартал этот показа-
тель составил 73,31 го-
да, - сказала она.

Многим эти циф-
ры покажутся удиви-
тельными, ведь еще 
в 2019 году чиновни-
ки рапортовали, что 
«ожидаемая продол-
жительность жизни 
достигла своего исто-
рического максимума 
и составила 73,4 года». 

Но в конце того года 
мир познакомился с 
новой коронавирусной 
инфекцией. И вскоре 
ВОЗ объявила о начале 
пандемии. Ковид, как 
мы помним, оказался 
особенно опасным для 
пожилых. Так что не-
удивительно, что рост 
продолжительности 
жизни прекратился.

Но коронавирус сла-
бел, а система здраво-
охранения адаптирова-
лась к новым вызовам.

- Переход от экстрен-
ной работы с ковидом 
на более плановую ра-
боту дал нам достаточ-
но серьезные измене-
ния в демографических 
показателях, - заявила 
Татьяна Голикова.

Также сократился 
и общий показатель 
смертности в России. 
За 2022 год он сни-
зился сразу на 22 про-
цента. Да, он все еще 
не достиг уровня до-
ковидного периода, 
подчеркнула вице-
премьер. Но и в этих 
цифрах заметен тренд 
на снижение.

Жить стали дольше, 
жить стали веселей
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- Командир, мы заш-
ли, эта девятина (девя-
тиэтажный дом. - Авт.) - 
наша! - докладывают по 
связи штурмовики, ра-
ботающие в западных 
кварталах Артемовска 
(Бахмут).

За последнюю неде-
лю бойцы ЧВК «Вагнер» 
сумели значительно 
продвинуться в городе, 
преодолев психологи-
ческий оборонитель-
ный рубеж, который 
проходил по железной 
дороге. Наши подразде-
ления взяли железнодо-
рожный вокзал и пошли 
дальше, тесня против-
ника к границам горо-
да. Параллельно с этим 
постепенно сжимая 
клещи с севера и юга и 
перерезая трассы снаб-
жения.

Одну из них, в райо-
не деревни Хромово, 
удалось взять под фи-
зический контроль, но 
у Киева остается теоре-
тическая возможность 
заходить в город через 
село Красное и по по-
левым дорогам.

Теоретическая, по-
тому что на практике 
все логистические пути 
накрываются нашей ар-
тиллерией, а в полях из-
за дождей, хлынувших в 
Донбассе, - очередной 
этап непролазной рас-
путицы.

- Парни, вы лучшие! 
Горжусь вами! - отвеча-
ет немолодой взводный 
по рации.

- Спасибо за теплые 
слова, командир, - 

продолжается не по-
военному откровенный 
радиообмен. - Тут граж-
данские. Они в подвале. 
И в следующей девятине 
тоже мирняк, как туда 
заходить? Как с РПГ 
(ручным противотан-
ковым гранатометом. - 
Авт.) работать?

- Заходите аккуратно, 
на мягких лапках. Мир-
ных в подвал, ночью бу-
дем выводить.

Накануне наши бой-
цы выводили из боевого 
района несколько жи-
телей Бахмута, которые 
уже несколько месяцев 
жили по подвалам. По 
группе эвакуации от-
работала вражеская 
артиллерия, бойцы по-
несли потери. Мирных 
граждан удалось довести 
до безопасной зоны 
всех.

Ни одного раненого.
Это к вопросу о по-

следнем скандале с 
бежавшим из России 
иноагентом, кото-

рый шантажом заста-
вил рассказывать экс-
сотрудника ЧВК о том, 
как он и его сослуживцы 
якобы расправлялись с 
гражданским населени-
ем Артемовска.

- Мы тут даже не слы-
шали об этом сканда-
ле, - признается взвод-
ный. - Слушай, ну вот 
ситуация: штурмуе-
те дом, а там мирные. 
Как действовать в та-
кой ситуации? Для нас 
главное - сохранить 
их жизни. Предельно 
осторожно работаем, 
подходим, выявляем, 
прячется ли за их спи-
нами враг, пытаемся его 
точечно уничтожить. Вы 
спросите гражданских 
сами - это лучший ответ 
на все вбросы и скан-
далы.

«НАС НАЗЫВАЛИ 
ЖДУНАМИ»

В медпункте, оборудо-
ванном в подвале разру-
шенного дома, полтора 

десятка человек разных 
возрастов. Только что 
вывезли из зоны боевых 
действий.

- Ой, может меня по 
телевизору покажут, 
дочка увидит, узнает, 
что жива, - подходит 
одна женщина. - Пяти-
этажка наша сгорела, а 
мы все живы остались. 
Хорошо это все утром 
случилось, а не вечером. 
Нас 14 человек было в 
подвале.

- А сверху нацисты. 
Такая стрельба - страш-
но. Стены ходуном хо-
дят. Вот ваши хлопцы 
молодцы, - поддер-
живает еще одна жен-
щина. 

- «Вагнерам» спаси-
бо, - проходит мимо 
мужчина.

- Самому не выйти?
- Не, они (ВСУ) же 

стреляют в людей, им по 
барабану. Ни пешком не 
выйти, ни на машине - 

расстреляли бы вместе 
с ней.

- А на ту, украинскую, 
сторону эвакуации не 
было?

- Я не хотел туда ехать. 
У меня там никого нет, 
я там никого не знаю. А 
бомжевать - так я луч-
ше в Россию. Там тетка, 
брат, сестра...

Медики разносят чай, 
куличи, оставшиеся по-
сле Пасхи.

Среди спасенных - 
62-летний Виталий. В 
советское время служил 
срочку в Одинцове, под 
Москвой. Там со своей 
женой познакомился, 
привез в Артемовск. 
Она успела уехать к се-
стре, а Виталий остал-
ся охранять хозяйство. 
Но все нажитое сгоре-
ло, держаться больше 
не за что.

- В Павловском По-
саде есть старший брат 
жены, - говорит мужчи-
на с высушенным лицом 
и впалыми, но ясными 
глазами. - Может, и к 
нему. В Московской об-
ласти вроде и с работой 
полегче.

- На украинскую сто-
рону почему не пошли?

- Я русский, папа у 
меня с Орла. Сюда он 
приехал на заработки, 
познакомился с мамой, 
и я тут родился. Знаете, 
что хотелось бы сказать, 
хоть я и человек малень-
кий. Надо, чтобы Рос-
сия была сплоченной. 
Тогда она будет силой, 
мировой державой.

В соседней «комнате» 
молодым медикам более 
опытный коллега чита-
ет лекцию о примене-
нии обезболивающих. 
По незнанию наркоти-
ческим анальгетиком 
можно и навредить.

Парни внимательно 
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Что сейчас 
происходит 
в городе, 
за который 
из последних 
сил цепляются 
ВСУ.
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Первые, кто спускается в подвалы 
к местным, - это медики. Их помощь тут нужна 

больше всего.

Российские бойцы в Артемовске и сражаются, и спасают мирных жителей:

«Заходим аккуратно, на мягких       лапках»
Украинцы занимают 
верхние этажи девятиэтажек, 
сгоняя оставшихся горожан 
в их подвалы.
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слушают разбор на кон-
кретных примерах.

- Постоянные обстре-
лы. Месяцев 7 - 8 мы 
были в подвале, - рас-
сказывает тем временем 
еще один беженец, Ви-
талий Пономаренко. - 
Украинские военные 
постоянно заходили-
выходили из нашего до-
ма. Они подпалили на-
шу пятиэтажку, а потом 
на улице радовались, 
прыгали, фотографи-
ровались на фоне горя-
щего здания. Не знаю, 
зачем они это сделали, 
нас, наверно, выкурива-
ли. Все вещи там пого-
рели. Мы им зачем? Мы 
переселились в девяти-
этажку, в подвал. Они и 
ее подпалили.

- Как русских встре-
тили?

- Очень хорошо, по-
тому что долго ждали. 
Будем дальше пытаться 
ехать на Старую Руссу, 
там кумовья живут.

- Украинские власти не 
звали эвакуироваться?

- Говорили: «Ну что, 
ждуны (так уничижи-
тельно называют рус-
ских, ждущих освобож-

дения от украинской 
оккупации)? Не поеде-
те?» А куда мы поедем? 
Кому мы там нужны?

«ДОБРОЕ УТРО, 
ВЫ УЖЕ В РОССИИ»

Из уютного подваль-
чика выныриваем в 
суровую боевую реаль-
ность. Самое главное 
в Артемовске - это дви-
жение. Здесь нельзя по-
долгу останавливаться в 
одной точке. Надо по-
стоянно перемещаться, 
чтобы, даже если тебя и 
«срисуют» дроны с воз-
духа, не оставлять про-
тивнику возможность 
навести артиллерию.

Все передвижения - 
дворами, под стенами 
домов. На открытых 
пространствах - бегом.

По сопровождающим 
не поймешь, то ли у них 
притупилось чувство 
опасности, то ли они в 
громыхающей какофо-
нии точно улавливают 
ноты, поющие о том, 
что летит не по нам. И 
чем ближе к фронту, нет 
больше инструментов 
в этом гремящем орке-
стре.

- Противник пытает-
ся сопротивляться, но 
все наши отряды нава-
лились на этого мишку 
и лапки ему закручи-
ваем, - комментирует 
взводный. - Движемся 
быстро, молниенос-
но. Сложно работать 
в высотной застройке, 
пришлось изменить 
тактику.

- Сколько процентов 
города контролирует про-
тивник?

- Около 20. Но эта 
цифра уменьшается 
каждый день. Мы из-
менили ход сражения, 
наваливаемся со всех 
сторон, оборона про-
тивника трещит по 
швам. Они новых лю-
дей из резерва по тем-

ноте заводят, оставля-
ют их в жилых домах, 
не приспособленных к 
обороне. Мы приходим: 
«Доброе утро, вы уже в 
России». Где они нахо-
дятся, не понимают. Где 
свои, где чужие - тоже. 
Командование им го-
ворит стоять насмерть, 
боекомплект не всегда 
подвозится, и против-
ник иногда просто раз-
бегается.

НЕСПОРТИВНОЕ 
ОРИЕНТИРОВАНИЕ

Еще одна дисциплина, 
которую надо освоить в 
Артемовске, это «спор-
тивное» ориентирование 
в многоэтажках.

В этой искореженной 
крупнокалиберной ар-

тиллерией реальности 
иногда нельзя попасть, 
например, на 9-й этаж 
2-го подъезда через 
собственно 2-й подъ-
езд. Заходишь в 5-й, 
поднимаешься до 8-го 
этажа, через разбитые 
квартиры и проломан-
ные в стенах ходы пере-
мещаешься в 4-й, спу-
скаешься на 3-й этаж, 
снова по коридорам и 
проломам добираешь-
ся до 3-го подъезда, 
топаешь, обещая себе 
заняться спортом, на 
8-й этаж, ползешь меж-
ду бетонными плитами 
к следующей лестнич-
ной клетке, один про-
лет вверх - вуаля, ты на 
месте!

Из окна открывается 
вид на те самые девяти-
этажки, которые штур-
муют сейчас наши пар-
ни. Они в плотном ды-
му.

Мимо наверх прохо-
дят парни с противотан-
ковыми установками. 
Топаю за ними.

- Вот эти девятиэтаж-
ки уже наши, - на кры-
ше показывает мне один 
из бойцов. - Все, что за 
ними, пока еще кон-
тролирует противник. 
Но это ненадолго. Если 
обстрел, бежим сюда.

Пока бойцы выбирают 
позицию, я снимаю па-
нораму битвы. С одного 
конца города в другой 

летят светящиеся сна-
ряды, утопая в густом 
дыму. По отвоеванной 
девятине уже лупит 
украинская артиллерия. 
Слева, словно плеткой, 
щелкает одиночными 
снайпер. Справа ревет 
ракета, распускаясь раз-
рывом где-то в частном 
секторе.

- Слева от девятки, 
ориентир - белый ды-
мок, давай три туда, - 
поступает команда.

Оценив дистанцию, 
бойцы выбирают про-
тивотанковый комплекс 
«Метис».

- Выстрел! - провожаю 
объективом ракету, ко-
торая спустя несколько 
секунд разрывается пря-
мо в центре ориентира.

Разворачиваю камеру, 
установка уже заряжена 
вторым номером: «Вы-
стрел!»

За ним еще один, и 
бойцы моментально 
снимаются с позиции, 
скрываясь в чердачном 
пролете. Ныряю за ни-
ми, скатываясь до вто-
рого этажа и упираясь 
в кирпичный завал. Где-
то пропустил поворот 
в этом многоэтажном 
лабиринте. На выручку 
приходит один из со-
провождающих и «си-
нусоидами» выводит на 
улицу. Уже темнеет, и 
мы остаемся ночевать на 
позициях. 

А я вспоминаю, что 
даже из блокированно-
го со всех сторон Сла-
вянска в 2014 году уму-
дрялся полями доби-
раться до Донецка и 
обратно. 

Возможно, окружения 
города не будет вовсе, 
просто противника вы-
давят из Бахмута за его 
границу. Но перед этим 
нашим штурмовикам 
предстоит взять самый 
мощный укрепрайон в 
западной части города, 
расположенный среди 
самой густонаселенной 
когда-то многоэтажной 
застройки.

Александра Коца
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Цели намечаются бойцами еще до выхода на огневую позицию. 
Потом времени уже не будет.

Валентин АЛФИМОВ

Минобороны России рассказа-
ло о работе подразделений в зоне 
спецоперации за сутки:

 � В Харьковской области разбиты 
четыре украинские диверсионно-
разведывательные группы. За сутки 
уничтожено до 95 военнослужащих, 
одна боевая бронированная машина 
и два пикапа.

 � На Красно-Лиманском направ-
лении потери противника соста-
вили: свыше 70 военнослужащих, 
боевая бронированная машина, 
два пикапа, гаубица Д-30 и САУ «Ака-
ция».

 � Штурмовыми отрядами освобож-
дены два квартала на западе Артемов-
ска. Подразделения ВДВ оказывали 
поддержку штурмовикам на северной 
и южной окраинах города.

 � Уничтожены склады боеприпасов 
двух бригад ВСУ в районах населен-
ных пунктов Серебрянка и Веселое 
ДНР. Всего за сутки на этом направ-
лении уничтожено до 200 украинских 
военнослужащих, боевая машина пе-
хоты, четыре боевые бронемашины, 
восемь автомобилей, гаубица Д-20, 
а также установка залпового огня 
«Град».

 � У населенного пункта Малинов-
ка Запорожской области уничтоже-
на диверсионно-разведывательная 
группа. За сутки потери противника 
составили: свыше 130 военнослужа-
щих, боевая бронированная машина, 
два пикапа, два автомобиля, гаубица 
Д-20.

 � На Херсонском направлении артил-
лерией уничтожено до 45 украинских 
военнослужащих и три автомобиля.

 � Под Харьковом поражены цеха 
предприятия авиапромышленности, 
где проходил ремонт и испытания 
украинских беспилотников «Стриж».

Удары по резервам
 � ОФИЦИАЛЬНО

Российские бойцы в Артемовске и сражаются, и спасают мирных жителей:

«Заходим аккуратно, на мягких       лапках»
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Ярослав КОРОБАТОВ

Эксперименты 
ученых показывают, 
что дополнительный 
отдых радикально меняет 
отношение людей к жизни.

В это трудно поверить, но мир сто-
ит на пороге революции - речь 
идет о переходе на четырех-
дневную рабочую неделю. 
Первопроходцем в этой об-
ласти выступила Франция, 
где еще в 2000 году была вве-
дена 35-часовая рабочая не-
деля. По этому же пути дви-
нулась Исландия, в которой 
с 2015-го по 2019-й проводи-
ли эксперимент с участи-
ем чуть более 1 процента 
населения - в основном это 
были госслужащие. Им со-
кратили рабочую неделю до 
35 часов (у нас в России она 
40 часов. - Ред.) с сохранени-
ем полной зарплаты. И нель-
зя сказать, что это был 
аттракцион невиданной ще-
дрости, поскольку при этом 
производительность труда па-
радоксальным образом либо осталась 
прежней, либо выросла.

Исландские власти расценили ито-
ги эксперимента как «ошеломляющий 
успех», и 86 процентов наемных работни-
ков получили право на четырехдневную 
рабочую неделю. В рамках аналогичного 
пилотного проекта в Великобритании 
более 60 компаний (общая численность 
сотрудников - около 3000 человек) пе-
решли на четырехдневку, при этом вы-
ручка увеличилась на треть.

Два года назад преимущества 32-ча-
совой рабочей недели начали тестиро-
вать в Испании. И  тоже понравилось. 
Правда сотрудники при переходе теря-
ли примерно 12 процентов заработка, 
и профсоюзы требуют полностью ком-
пенсировать потери.

Я УСТАЛ, Я УХОЖУ…
Честно говоря, воображение отка-

зывается представить работодателя, 
который вместо того, чтобы выжимать 
из тебя последние соки, будет беспоко-
иться об удобстве жизни сотрудников. 
Однако у бизнеса могут быть свои ре-
зоны.

- Если смотреть на вещи здраво, 
то человек в течение рабочего дня 
может эффективно работать не более 
4 - 5 часов, - считает Алексей Зубец, 
доктор экономических наук, директор 
Института социально-экономических 
исследований Финансового университе-
та при Правительстве РФ. - Остальное 
время уходит на разговоры, переку-
ры, совещания и прочее. Не уверен, 
что сокращение рабочей недели имеет 

смысл, но уменьшение рабочего дня 
до 6 часов - шаг вполне обсуждаемый.

Экономисты приводят доводы:
� Чтобы человек работал хорошо, 

он должен быть мотивирован. От то-
го, что сотрудник просто протирает 
штаны на рабочем месте, компания 
прибыли не получает. Поэтому пусть 
лучше он потратит время на семью 

и отдых, зато на работу придет пол-
ным сил и свежих идей. Четырехдневка 
на 70 процентов сокращает число граж-
дан, испытывающих эмоциональное 
выгорание, то есть работающих в ре-
жиме «отцепитесь от меня».

� При сокращенной рабочей неде-
ле сотрудники реже уходят на боль-
ничный и реже увольняются. Плюс 
компании экономят на электро-
энергии и офисных расходах.

� Короткая неделя - преимущество, 
чтобы привлечь на работу более талант-
ливых и результативных сотрудников, 
которые свободное время тратят на са-
мообразование.

И БУДУТ СПАТЬ И ВЫПИВАТЬ?
Возникает вопрос: а пойдет ли лиш-

ний выходной на пользу людям? Вдруг 
они пролежат это время на диване 
перед телевизором, как мы это часто 
делаем во время длинных новогодних 
каникул? Или вступят в неравный бой 
с зеленым змием?

Ученые из университета Южной Ав-
стралии провели простой эксперимент: 
уговорили 308 добровольцев носить 
фитнес-трекеры круглосуточно в те-
чение 13 месяцев, а затем проанализи-
ровали, как меняется поведение людей 
во время отпуска.

Оказалось, что даже в режиме крат-
косрочного отдыха (а три дня выход-
ных - это своего рода мини-отпуск) 
человек начинает по-другому отно-
ситься к жизни:

� люди уделяют спорту на 13% боль-
ше времени.

� сидячий образ жизни сократился 
на 29 минут в день.

� продолжительность сна увеличи-
вается на 21 минуту каждую ночь.

Иными словами, ученые убеждают: 
дай людям волю - они будут вести более 
здоровую, полноценную, яркую жизнь. 
Больше уделять внимания семье и де-
тям. К слову, исследования демонстри-
руют, что сверхурочная работа - убий-

ца брака: 10 процентов трудоголиков, 
работающих 50 - 60 часов в неделю, 
довели отношения на личном фронте 
до катастрофы. А среди тех, кто работа-
ет больше 60 часов в неделю, на грани 
развода каждый третий.

ЗЕМЛЕКОП ПРОТИВ РОБОТА
А что же россияне? Большинство 

специалистов счита-
ют, что четырехдневка 
в обозримом будущем 
нам с вами не грозит. 
Мол, производитель-
ность труда у нас низ-
кая, рабочих рук и так 
не хватает. А сокраще-
ние рабочей недели 
сделает наши компа-
нии и вовсе некон-
курентоспособными. 
Бытует мнение, что 
«легкость в мыслях» 
нужна только предста-
вителям творческих 
профессий, а работя-
гам эмоциональное 
выгорание не грозит.

На самом деле под 
влиянием прогресса 

изменилось содержание многих про-
фессий. Сегодня умирает прежнее 
представление о рабочем классе как 
о части общества, занятой физическим 
трудом, считает Виктор Ефремов, док-
тор экономических наук, заведующий 
кафедрой экономического факультета 
РУДН. Современный рабочий класс 
- это преимущественно работники вы-
сокой квалификации, имеющие как 
минимум среднее специальное или 
высшее образование. Их работа носит 
интеллектуальный характер и требует 
профессиональных знаний и навыков. 
Кстати, число рабочих, занятых физи-
ческим трудом на неквалифицирован-
ных о перациях, сократилось за послед-
ние 20 лет вдвое - с 15,2 до 8 процентов.

Производительность труда россиян 
действительно в 2 - 3 раза ниже, чем 
у стран-лидеров, например Германии 
или Северной Ирландии. Но причина 
не в том, что россияне ленивы. Мы от-
стаем технологически. Каким бы ни был 
талантливым землекоп, он не в состоя-
нии конкурировать с экскаватором. 
А по данным отчета Международной 
федерации робототехники, в 2020 году 
на 10 тысяч работников в России при-
ходилось менее 10 роботов. А в Южной 
Корее - 855…

Пока набрать 10 условных землеко-
пов российскому работодателю  де-
шевле, чем купить машину. Так может 
сокращение рабочей недели и станет 
толчком, который заставит создать лю-
дям достойные условия жизни?

Четыре дня делал дело -
три выходных гуляй смело
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� По данным исследования Всемирной 
организации здравоохранения (ВОЗ), из-
за переработки в мире ежегодно умирает 
745 тысяч человек.

� С 2000 года смертность по этой при-
чине выросла на 29 процентов.

� Если вы работаете 55 часов в неде-
лю, риск инсульта повышается на 35 про-
центов по  сравнению со  стандартной 
40-часовой неделей.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ 

Без женского труда 
ни туда и ни сюда: 
почему мужчины 
уступают рабочие 
места прекрасному полу - 
читайте на сайте KP.RU

Это один из вариантов улучшения жи-
лищных условий за счет средств господ-
держки для семей с детьми. Рассказываем 
подробности.

На сегодня с помощью материнского ка-
питала можно оплатить покупку, строитель-
ство или реконструкцию дома на садовом 
участке. Чтобы обзавестись дачей за счет 
средств господдержки, нужно соблюсти 
ряд условий.

- Прежде всего имейте в  виду: рас-
порядиться маткапиталом можно только 
на дом, имеющий статус объекта индивиду-
ального жилищного строительства (ИЖС). 
То есть это должно быть жилое помеще-
ние, предназначенное для постоянного 
проживания, с возможностью прописаться 
в нем. Соответственно, владельцу серти-
фиката маткапитала или его супругу нужно 
иметь разрешение на строительство объ-
екта ИЖС. Сам дом должен быть отдельно 
стоящим зданием, а не пристройкой.

 � Маткапитал можно направить исклю-
чительно на расчеты за дом. Участок се-
мья должна приобрести за свои средства 
(или, например, получить его по какой-либо 
льготной программе).

 � Построить дом можно как своими си-
лами, так и с привлечением подрядчика.

 � Построенный или купленный с исполь-
зованием маткапитала дом обязательно 
должен быть оформлен в общую долевую 
собственность обоих супругов и всех де-
тей. Размер долей родители определяют 
сами.

 � Если семья использует средства 
на реконструкцию уже построенного до-
ма, он должен быть приобретен не ранее 
1 января 2007 года, когда вступил в силу 
закон о материнском капитале.

 � Распорядиться маткапиталом на покуп-
ку или строительство дачи можно после 
того, как ребенку, за которого предостав-
лен маткапитал, исполнилось 3 года. Ис-
ключение - оплата первоначального взноса 
или погашение ипотеки. В таком случае 
воспользоваться маткапиталом можно 
сразу после рождения или усыновления 
ребенка.

Чтобы оплатить покупку или строитель-
ство (реконструкцию) дачи, нужно подать 
заявление в Социальный фонд России 
(СФР). Это можно сделать как при явке 
в отделение фонда, так и через личный ка-
бинет на портале СФР или на «Госуслугах».

Важно! Перед подачей заявления реко-
мендуется проконсультироваться со специ-
алистами Социального фонда в клиентской 
службе, МФЦ либо задать возникающие 
вопросы через сайт фонда или по номе-
ру единого контакт-центра: 8-800-10-000-
01. Сотрудники СФР помогут разобраться 
в нюансах и подскажут, как заполнить все 
пункты и приложения к заявлению, чтобы 
избежать отказа в перечислении средств.

Сразу после удовлетворения заявления 
о строительстве или реконструкции на 
счет владельца сертификата поступает по-
ловина запрошенной суммы. Оставшиеся 
средства перечисляются после выполне-
ния основных работ.

 � ВАШИ ПРАВА

Как оплатить 
материнским 
капиталом постройку 
дачного дома

Еще больше информации 
о распоряжении 
маткапиталом - 
в телеграм-канале 
Социального 
фонда России 
T.ME/SFR_GOV
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Александр Усс, 
находившийся на своем 
посту с 2018 года, ушел 
в отставку. Об этом стало 
известно 20 апреля. 

В своем обращении 
к жителям края он 
сообщил, что принял 
такое решение после 
встречи с Президен-
том РФ Владимиром 
Путиным, который 
предложил ему работу 
на федеральном уровне. 
В новой должности Алек-
сандр Викторович продолжит за-
ниматься вопросами социально-
экономического развития родного 
региона. Речь идет о месте сенатора 
от Красноярского края в Совете 
Федерации.

Искать преемника, пока вре-
менного, долго не пришлось. Им 
стал другой красноярец - Михаил 
Котюков. Интересно, что в 2017 
году, когда губернаторское кресло 
осталось вакантным, он был в чис-
ле возможных кандидатов на него, 
но в тот момент выбор Президента 
пал на старшего и более опытно-
го управленца. Сейчас, когда по-
вторно встал вопрос о должности, 
у Михаила Котюкова не было при-
чин отказаться от предложения. 
Сразу же после разговора с Вла-
димиром Путиным он собрался 
и прилетел в родной город. После 
полудня 21 апреля его официально 
представили правительству края.

Сибирь: в верхах

В Красноярском крае 
сменился губернатор

ЧТО ИЗВЕСТНО О МИХАИЛЕ КОТЮКОВЕ

ЧЕМ ЗАПОМНИЛСЯ 
АЛЕКСАНДР УСС

За 5 лет у власти сделано немало, 
в том числе и с пометкой «по иници-
ативе губернатора». Назовем лишь 
несколько, самые звучные. Первое 
и успешное мероприятие мирово-
го масштаба - Зимняя универсиа-
да-2019 . На ее период пришлась пан-
демия COVID-19, с которой регион 
благополучно справился. Семьи по-
гибших от него медиков получили 
выплаты по миллиону рублей. А ме-
дицинские учреждения получили но-
вое оборудование.

В рамках масштабной «чистки» 
сменил более двух десятков глав му-
ниципалитетов, многие из которых 
оказались в поле зрения правоохра-
нительных органов.

По инициативе Александра Усса 
был создан межрегиональный Ле-
сопожарный центр на севере края, 
также большие средства были при-
влечены для обеспечения оборудова-
нием и кадрами всей лесопожарной 
структуры края. Тем самым удалось 
свести масштабы стихии к миниму-
му.

Привлечены огромные инвестиции 
в развитие края: на севере края идет 
освоение новых месторождений - 
угольного, нефтяного. Завершает-
ся строительство моста, благодаря 
которому станут доступнее золотые 
запасы края. И так далее.

Впервые за всю историю Красно-
ярского края годовой бюджет достиг 
отметки в 400 миллиардов рублей, 
которые будут получены за счет соб-
ственных налогов и сборов.

Родился 21 декабря 1976 года 
в Красноярске. 

В 1999 году окончил Краснояр-
ский госуниверситет по специ-
альности «Финансы и кредит». 
В 1997 году начал работать эко-
номистом в главном финуправ-
лении краевого правительства. 
В 2007 году был назначен главой 
департамента финансов (впослед-
ствии министерства) в бытность 
губернатором Александра Хло-
понина. С 2008 года - министр 
финансов края.

В 2010 году переехал в Москву. 

В столице возглавлял департамент 
бюджетной политики в соцсфере 
и науки минфина РФ; был заме-
стителем министра финансов РФ 
Антона Силуанова; был министром 
науки и высшего образования РФ. 
И до возвращения в Красноярск за-
нимал пост заместителя министра 
финансов в федеральном прави-
тельстве.

Михаил Котюков женат. Воспи-
тывает двоих детей - сына и дочь. 
Однако о личной жизни и.о. губер-
натора Красноярского края извест-
но мало.

Сентябрь 
2017 года. 

Александр Усс и 
Михаил Котюков 

оба были в статусе 
претендентов 

на пост 
губернатора.

  РЕГИОНАЛЬНАЯ ЖИЗНЬ

Надежда ИВАНОВА

Отправка гуманитарной 
помощи на фронт 
продолжается.

Гуманитарному центру «Своих 
не бросаем» исполнилось семь 
лет! В честь этого события со-
учредитель центра и депутат Ду-
мы Иркутска по избирательному 
округу № 22 Алексей Распутин 
организовал два традиционных 
больших кинопоказа, куда при-
гласили волонтеров фонда и 
семьи участников специальной 
военной операции. Кроме то-
го, центр продолжает активную 
работу по сбору гуманитарной 
помощи.

Киносеансы посетило около 
150 человек. 15 апреля в кино-
театре «Киномолл» показали по-
пулярный российский фильм 
«Чебурашка», а 22-го в «Дон 
Отелло» - комедию «Я хочу! Я 
буду!».

- Положительные эмоции 
нужны всем, сейчас особенно, 
- подчеркнул Алексей Распутин.

Гуманитарный центр «Своих 
не бросаем» занимается под-
держкой участников военной 
спецоперации и их семей - речь 
идет не только об отправке об-
мундирования и вещей первой 
необходимости на фронт, но и о 
консультациях для родственни-
ков. На днях очередная партия с 
гуманитарным грузом отправи-
лась на передовую. Для третьего 
танкового батальона собрали и 
отправили следки, медикамен-
ты, предметы личной гигиены, 
строительные мешки, белье для 

госпиталя и выкупили прибор 
ночного видения.

Еще одна масштабная за-
купка выполнена по просьбе 
прибывшего в отпуск бойца из 
добровольческого батальона 
«Барс», куда наш земляк всту-
пил добровольцем. В ходе СВО 
в декабре 2022 года погиб его 
сын, который воевал в соста-
ве ставшей легендарной ЧВК 
«Вагнер». В официальном доку-
менте написано: «Пал смертью 
храбрых на поле боя, проявив 
мужество и отвагу». Отец теперь 
воюет на передовой за двоих…

Для бойца приобретена лич-
ная экипировка, заказан тепло-
визионный прибор, закупаются 
рации и разгрузки. Разгрузкой 

называют разгрузочный жилет 
с большим количеством специ-
альных карманов или креплений. 
Предназначен для комфортного 
ношения оружия и магазинов к 
нему, гранат, фляги, медицин-
ского пакета, аптечки и тому по-
добного и удобного извлечения 
их к применению. Все это от-
правится в отряд добровольцев, 
находящихся на передовой и 
принимающих непосредствен-
ное участие в боевых действиях. 
Также по запросу с передовой 
выкуплена полевая баня и уже 
доставлена в Иркутск. В мае от-
правится по назначению в зону 
СВО. А отправленный в начале 
апреля гуманитарный груз уже 
доставлен на Донбасс сотрудни-

ками фонда «Сила тыла» и раз-
возится по частям.

- Делаем все зависящее, чтобы 
помочь нашим бойцам сохранить 
жизнь и приблизить победу, - по-
ясняет депутат. - Спасибо всем, 

кто отзывается на наши сборы, 
оказывает материальную по-
мощь. Присоединяются и дети, 
которые отправляют военным 
письма со словами поддержки, 
это действительно важно для тех, 
кто защищает сейчас нашу бе-
зопасность.

За консультацией в центр по-
стоянно обращаются семьи мо-
билизованных - им помогают 
решать различные жизненные 
вопросы, снабжают необходи-
мой информацией.

Кинопоказ и тепловизор: 
депутат Думы Иркутска Алексей Распутин 
помогает участникам СВО

Бесплатные кинопоказы 
посетило около 150 человек.

Сбор гуманитарной 
помощи для фронта 

продолжается.
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Гуманитарный центр «Своих не бросаем» 
в предместье Рабочем ведет работу по сле-
дующим направлениям: консультативная ра-
бота, поддержка семей мобилизованных и 
добровольцев, волонтерская деятельность, 
сбор помощи и передача ее на передовую, 
приобретение дорогостоящих вещей, при-
боров, техники вскладчину. В предместье 
Рабочем гуманитарные центры находятся по 
двум адресам: ул. Баррикад, 135 (приемная) 
и ул. Зимняя, 1 (ТЦ «ТоргСервис»). Тел. 8-964-
653-45-17.
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Обычно они просыпают-
ся не раньше второй декады 
апреля, но в этом году сыгра-
ло роль теплое начало весны. 
Снег почти везде сошел, днев-
ная температура превыша-
ет 10 градусов. В результате 
начали просыпаться клещи. 
В большинстве регионов ев-
ропейской части России па-
разиты переносят боррелиоз, 
или болезнь Лайма. Она пора-
жает кожу, суставы и серд-
це. Вакцины от нее пока нет. 
В азиатской части (особенно 
на Дальнем Востоке) крово-
сосы чаще передают человеку 
энцефалит, который вызыва-
ет воспаление головного моз-
га и поражение центральной 
нервной системы. В 10-20% 
случаев он провоцирует необ-
ратимые неврологические на-
рушения, а прогрессирующее 
течение заканчивается ле-
тальным исходом. При этом 
лечения от этой болезни не су-
ществует. Оперативная си-
туация - в нашем материале 
по регионам Сибири. 

ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ 
Клещи в Иркутской об-

ласти лютуют. В этом году, 
несмотря на то, что весна 
сильно опаздывает, они про-

снулись рано - первый укус 
зафиксировали еще в марте. 
А по данным на 21 апреля, 
от кровососов пострадали 95 
жителей региона, в том числе 
33 ребенка! Ни снег, ни мину-
совые температуры не поме-
ха. Увы, встречаются и пере-
носчики опасных инфекций.

- Исследовано 59 клещей, 
из которых 11 заражены ик-
содовым клещевым боррели-
озом, 3 - вирусным клещевым 

энцефалитом, 4 - дру-
гими клещевыми инфекци-
ями, - рассказали в управ-
лении Роспотребнадзора 
по Приангарью.

Где клещи уже вышли 
на охоту? В Иркутском рай-
оне, вдоль загородных трасс, 
вблизи Байкала (в Листвян-
ке, Байкальске, на Малом 
море, в Ольхонском районе) 
и других южных территори-
ях. На севере области пока 

затишье - холодно еще. Су-
дя по прошлому году, самый 
пик активности у клещей 
в регионе - это май-июнь. За-
раженных энцефалитом кле-
щей тогда было 1,2% среди 
всех исследованных, а бор-
релиями - 26,7%. 

В городах и поселках тра-
диционно проведут акари-

цидные обработки. 
Скверы, парки, 

территории учеб-
ных заведений, 
летние лаге-
ря - все это за-
щитят от кле-
щей. Ну и, 
конечно, куда 

без вакцина-
ции. С начала 

года более 33 ты-
сяч жителей Иркут-

ской области привились 
от энцефалита. 

ОМСКАЯ ОБЛАСТЬ
В апреле 2023 года, по дан-

ным омского управления Ро-
спотребнадзора, в медицин-
ские организации Омской 
области обратился 41 чело-
век, пострадавший от укусов 
клещей, в том числе 16 детей. 
Эти цифры вполне уклады-
ваются в среднемноголетние 

значения, что не превыша-
ет среднемноголетних зна-
чений. При этом ни одного 
случая инфекционных забо-
леваний из-за укуса клещом 
не было зафиксировано.

Напомним, что первый укус 
клеща в этом году был зафик-
сирован в конце марта, ког-
да клеща сняли с ребенка во 
дворе его собственного дома 
в поселке под Омском. Сейчас 
в областном центре проводится 
обработка от этих членистоно-
гих, в первую очередь - парки 
и скверы, а также кладбища, 
на которые вскоре, на Радони-
цу, массово поедут люди.

Напомним, что единствен-
ным гарантированным спо-
собом защиты от переноси-
мых клещами заболеваний 
является вакцинация. С на-
чала года в Омской области 
против клещевого энцефа-
лита привито более 24 тысяч 
человек.

КРАСНОЯРСКИЙ КРАЙ
В южных регионах Красно-

ярского края, а также у бли-
жайших соседей - в Туве 
и Хакасии, клещи начинают 
просыпаться, как только по-
являются первые проталины. 
Сельчане к ним относятся 

Сибирь: 

Клещи проснулись раньше срока

  ОЧЕНЬ ЛИЧНОЕ

Окончание. 
Начало < на стр. 1

БОРЬБА В 10 ЛЕТ
Персонал и пациенты инфекционной 

больницы были на 99 процентов увере-
ны, что Настя уже никогда не покинет 
палату интенсивной терапии. Самый 
обнадеживающий прогноз медиков 
звучал так: «Даже если она и выйдет 
из комы, то будет прикована к кровати 
до конца жизни».

- Врачи прямо сказали, что я буду 
«овощем». Я была с этим не соглас-
на. Первым делом, когда пришла в 
сознание, я собрала все свои силы, 
сложила два пальца руки - единствен-
ное, чем могла двигать, - в фигу и 
уверенно продемонстрировала. Так 
состоялась моя заявка на будущее: 
вопреки всему и несмотря ни на что. 
Все это время рядом со мной моя 
мама. Мы теперь вдвоем доказыва-
ем всему миру, что нельзя опускать 
руки, - поделилась с «КП» - Новосибирск» 
Анастасия.

Каждый день шаг за шагом девушка 
входила в свою новую жизнь. Сначала 
победы были маленькие, но с каждым 
годом они становились более весомыми. 
Энцефалит не приговор. Иногда это слож-
ный выбор между смирением, принятием 
и жаждой двигаться дальше.

На празднование своего 30-летия Настя с 
гордостью вышла к гостям на своих ногах. 
Да, ее поддерживали и страховали медики, 
но сам факт того, что девушка уже встала 
с инвалидного кресла, - огромная победа.

- У нас ни один день не проходит напрас-
но. Регулярные тренировки, массажи, 
специальные процедуры - сквозь невы-

носимую боль и слезы дочь идет к своей 
цели, к своей мечте. Она уже проделала 
колоссальную работу над собой, но оста-
навливаться на этом не собирается, - гово-
рит Настина мама Валентина Борисовна.

В этой борьбе Насте и ее маме посто-
янно помогают отзывчивые люди. Так, 
в прошлом году на историю сибирячки 
обратила внимание известный столичный 
блогер Елена Тришина.

- Она заглянула на мою страничку в 
соцсетях. Мы подружились, и она так 
прониклась моей историей, что объявила 
сбор на мою реабилитацию. За два дня 

удалось достичь невозможного: собра-
ли 1,5 миллиона рублей. Так я попала в 
один из лучших реабилитационных цен-
тров страны. За два месяца я научилась 
держать ложку, самостоятельно есть, 
переворачиваться, сидеть и удерживать 
голову и даже преодолела страх воды. 
Занятия в бассейне помогли почувство-
вать себя в буквальном смысле на ногах. 
Уроки с логопедом улучшили мою речь. 
Я там очень многому научилась, - рас-
сказала  Настя.

Для человека, которого 10 лет назад 
врачи отправили домой умирать, самосто-
ятельно есть и надевать футболку - уже 
большая радость. И таких радостей и 
маленьких подвигов у Насти очень много.

ПОМОГИ СЕБЕ САМ
Однажды одна из Настиных сиделок 

предложила ей для развития моторики и 
чувствительности пальцев нанизывать бу-
синки на нитку. Сначала процесс девушке 
не понравился. То, что легко дается даже 
маленькому ребенку, требовало больших 
усилий. Но раз за разом получалось все 
лучше. А потом и вовсе превратилось в 
любимое занятие.

- Мы стали покупать бусинки разных 
размеров из разных материалов. Я с удо-
вольствием делала в качестве подарка 
браслеты для подруг и знакомых. Потом 
у девчонок родились детки, и я начала из-
готавливать держатели для пустышек, гры-
зунки. Но всего этого добра накопилось 
так много, что мы решили за небольшую 
цену выставлять их на моей страничке на 

продажу. Удивительно, но людям это по-
нравилось. Ведь они не просто покупали 
какое-то изделие, а получали положитель-
ные эмоции благодаря тому, что помогли 
мне, - улыбается наша героиня.

Вырученные за украшения деньги ока-
зались хорошей прибавкой к пенсии по 
инвалидности. Да и приятно зарабатывать 
на свою реабилитацию самой. Все трена-
жеры, массажи и прочие необходимые 
процедуры обходятся недешево. А Настя 
только этим не ограничивается, она ведь 
так и осталась в душе легкой на подъем, 
желание видеть прелесть окружающего 
мира не пропало. Нечасто, но получается 
выбраться в театр, цирк, зоопарк да и 
просто на прогулку по набережной.

С годами Настя оттачивала и совершен-
ствовала технологию изготовления укра-
шений, а комната девушки превратилась 
в творческую мастерскую. Теперь Настя 
уже знает все модные тренды в бижуте-
рии. У нее есть постоянные клиенты, а 
еще вдохновение.

- В этом году мы открыли небольшую 
витрину в салоне красоты, но пока это 
не сильно нас выручает. Часто покупате-
ли приезжают к нам за заказами домой, 
иногда я развожу их сама с водителем, 
часто отправляем почтой по всему миру, 
- делится девушка.

Кропотливый труд всегда вознаграж-
дается благодарными отзывами, а глав-
ное, дарит Насте возможность общения 
и новых друзей.

Алена ПЯТЕНОК
 («КП» - Новосибирск»).

Персонал и пациенты инфекционной 
больницы были на 99 процентов увере-
ны, что Настя уже никогда не покинет 

руки, - поделилась с «КП» - Новосибирск» 

Уроки с логопедом улучшили мою речь. 

Девушка сама пытается 
заработать себе на 

реабилитацию, делая 
такие украшения.

«Мне говорили - буду «овощем» 

От укусов кровососущего страдают 
не только люди, но и домашние питомцы.

диционно проведут акари-
цидные обработки. 

Скверы, парки, 
территории учеб-

ных заведений, 
летние лаге-
ря - все это за-
щитят от кле-
щей. Ну и, 
конечно, куда 

без вакцина-
ции. С начала 

года более 33 ты-
сяч жителей Иркут-

От укусов кровососущего страдают 
не только люди, но и домашние питомцы.

Мария ЛЕНЦ/ «КП»-Красноярск
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Анна КОВАЛЕВА 
(«КП» - Томск»)

Томичка рассказала 
о последствиях, с 
которыми столкнулся 
ее сын после 
присасывания клеща. 

Плескания в озере, игры с дру-
зьями, мастер-классы, лесные 
прогулки… «Мама, у меня эмоций 
вагон!» - поделился 8-летний Мак-
сим, вернувшись из пригородного 
лагеря домой в Томск. Но через 2 
дня обнаружилось, что в голову 
мальчика впился клещ.

- Мы подходили к остановке, что-
бы ехать на Новособорную площадь 
в День России прошлым летом. В 
этот момент сын вдруг сказал: «Я 
нашел какую-то странную шишечку 
на голове». Я сразу же посмотрела, 
а там огромный, уже напившийся 
крови надувшийся клещ! - вспоми-
нает мама Максима Анна К. Гуляния 
на площади отменились, женщина 
вызвала такси и помчалась с сыном 
в пункт серопрофилактики.

- Клеща профессионально сняли 
- он был живой, поэтому сыворотку 
сыну не ставили, а сначала стали 
проверять, есть ли опасность, - рас-
сказывает томичка. - Мы дождались 
назначенного дня, позвонили  и нам 
сказали, что клещ был неопасным.

Сначала в том месте, где сняли 
клеща, оставались лишь неболь-
шое покраснение и точечка – ма-
ленький след. 

- Мы так удивились, когда че-
рез пару дней под местом укуса 

Сниму наличку, положу, и пусть 
лежат до востребования. Нет на 
карточке денег, значит, и потра-
тить не смогу. Так и поступила. 
На карте оставила буквально 
копейки – на всякий случай. В 
выходной, шагая мимо магазина, 
вспомнила, что закончился шам-
пунь. Конечно, я не удержалась. 
Накидала в корзину и масок для 
лица, и масло для волос. А на 
кассе неловкое: «Недостаточно 
средств». Продавец потупилась, 
а я заулыбалась! Схема-то ра-
бочая. Потратить лишнего не 
удалось.

УСПЕШНАЯ ЭКОНОМИЯ
Сохранить рублики удалось и 

на маникюре. Красоту навела 
всего за 500 рублей: поход к на-
чинающему мастеру увенчался 
успехом. Конечно, волновалась. 
Вдруг сделают некачественно, 
некрасиво или больно? Хотя в 
студенчестве часто ходила мо-
делью к новичкам. И знаю, что 
каждый поход, как русская ру-
летка. Либо ногти отслоятся че-
рез два дня, либо останусь до-
вольна. В уютной студии рядом 
с домом встретила приветливая 
девушка Катя. Прямо с порога 
располагала к себе. Помеще-
ние Екатерине предоставляет 
ее наставник, пока она не на-
бьет руку. Работала мастер на 
результат, а не на скорость. 
Просить осуществить мечты в 
плане дизайна не решилась, 
выбрала простое однотонное 
покрытие. Правда, сидеть в 
кресле у новичка пришлось… 
5 часов! Благо в студии был 
телевизор, где показывали 
классные фильмы. Такой под-

виг повторять постоянно 
смогу едва ли, но время 

от времени – почему бы 
и нет? Дешево и сер-

дито!

Регина РАХИМОВА
(«КП» - Иркутск»)

Корреспондент 
«Комсомолки» 
продолжает 
эксперимент, пытаясь 
продержаться на 21 
тысячу рублей в месяц.

Первые две недели было не-
легко во всем себе отказывать, 
но самой тяжелой оказалась 
третья! Столько вокруг соблаз-
нов… А денег в кошельке 10,7 
тысячи рублей. В общем-то я 
решила, что это совсем немало, 
и  дала себе чуть-чуть свободы. 
Итог - третья неделя на МРОТе 
(минимальный размер оплаты 
труда в Иркутске равен 21 143 
рублям) вышла самой дорогой. 
Если за первые полмесяца ис-
тратила почти 3 тысячи рублей, 
то за последние семь дней почти 
7 тысяч рублей.

ЗАРПЛАТА ПОДОРВАЛА 
ХОД ЭКСПЕРИМЕНТА

Сижу спокойно, работаю, как 
вдруг прилетает на телефон 
СМС. Тяну смартфон к себе, а 
там сообщение от банка. За-
числение зарплаты! А я-то дума-
ла, с запозданием пришло, как 
обычно, оповещение о списании 
платы за проезд в троллейбусе. 
Там как раз прикладывала карту 
к терминалу, а СМС обычно па-
дают спустя несколько часов. 
А тут такая радость! В голове 
за доли секунд промелькнуло 
столько всего из списка жела-
ний. И как обухом по голове 
осознание – тратить нельзя! 
Кстати, большой и вкусный 
торт из перечня «хочу», ко-
торый возглавлял мой топ на 
второй неделе МРОТа, ушел на 
второй план. Добрые коллеги 
угостили целыми двумя вкусны-
ми тортами!

РОКОВОЙ ПОХОД 
В МАГАЗИН

Получив зарплату, всего не-
сколько дней прожила без 
транжирства. Слабовольная! По 
окончании очередного рабочего 
дня ноги сами несут меня… в 
магазин.

- Я только посмотреть! - убеж-
даю сама себя.

Но, конечно, это был обман. 
Школа продаж у продавцов вир-
туозная! Так умеют уговаривать, 
кажется, что и старую дырявую 
калошу смогут впарить за мил-
лион. Гипноз какой-то. Девушка, 

некрасиво или больно? Хотя в 
студенчестве часто ходила мо-
делью к новичкам. И знаю, что 
каждый поход, как русская ру-
летка. Либо ногти отслоятся че-
рез два дня, либо останусь до-
вольна. В уютной студии рядом 
с домом встретила приветливая 
девушка Катя. Прямо с порога 
располагала к себе. Помеще-
ние Екатерине предоставляет 
ее наставник, пока она не на-
бьет руку. Работала мастер на 
результат, а не на скорость. 
Просить осуществить мечты в 
плане дизайна не решилась, 
выбрала простое однотонное 
покрытие. Правда, сидеть в 
кресле у новичка пришлось… 
5 часов! Благо в студии был 
телевизор, где показывали 
классные фильмы. Такой под-

виг повторять постоянно 
смогу едва ли, но время 

от времени – почему бы 
и нет? Дешево и сер-

дито!

ЗАРПЛАТА ПОДОРВАЛА 

Сижу спокойно, работаю, как 
вдруг прилетает на телефон 
СМС. Тяну смартфон к себе, а 
там сообщение от банка. За-
числение зарплаты! А я-то дума-
ла, с запозданием пришло, как 
обычно, оповещение о списании 
платы за проезд в троллейбусе. 
Там как раз прикладывала карту 
к терминалу, а СМС обычно па-
дают спустя несколько часов. 
А тут такая радость! В голове 
за доли секунд промелькнуло 
столько всего из списка жела-
ний. И как обухом по голове 
осознание – тратить нельзя! 
Кстати, большой и вкусный 
торт из перечня «хочу», ко-
торый возглавлял мой топ на 
второй неделе МРОТа, ушел на 
второй план. Добрые коллеги 
угостили целыми двумя вкусны-

Получив зарплату, всего не-

сезонная напасть

В 2023 году с начала эпидсезона 
из-за присасывания клещей в 
медучреждения обратилось уже 
12 жителей Томской области. В их 
числе - 3 ребенка. Привитыми от 
клещевого энцефалита оказались 
два пациента.

КСТАТИ

  А ЕЩЕ БЫЛ СЛУЧАЙ

«На голове странная 
шишка!»

Сниму наличку, положу, и пусть 
лежат до востребования. Нет на 

Регина РАХИМОВА
(«КП» - Иркутск»)

Итоги 
экспери-
мента, 
как прошел 

месяц на МРОТе, 
читайте в «Комсомолке» 
2 мая и на сайте kp.ru 

НЕДЕЛЯ 
ТРЕТЬЯ

ИТОГИ ТРЕТЬЕЙ НЕДЕЛИ

 Мне срочно нужно ознакомиться с таким понятием, как финансо-

вая грамотность. А то деньги так и будут утекать из кармана. 

И это не шутка. Есть специалисты, которые по косточкам разбирают 

траты и бюджет, учат правильно откладывать и зарабатывать. 

После окончания эксперимента запишусь на консультацию точно. 

 Также нашла для себя лайфхак – снимать с карты определенную 

часть зарплаты и забывать про нее. Это у меня хорошо получает-

ся. Также вполне можно отказаться от походов к мастерам, которые в 

своем ремесле профи и поэтому берут не столько за качество, сколько 

за имя. Начинающие ничем не хуже, а иногда и лучше.

ИТОГО за третью неделю потратила 6,6 тысячи рублей:

- на продукты ушло 1,5 тысячи рублей, 

- на походы за вкусненьким - 1,1 тысячи, 

- на транспорт - около 150 рублей. 

Самой большой внебюджетной тратой стала покупка одежды на 

3,9 тысячи рублей. Исходя из расчетов, на следующую неделю 

у меня осталось 4 тысячи. 

  ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

Как я жила на МРОТ:

Наличку – в книги, 
подальше от соблазнов

словно соловей, пропела краси-
вую песню про топ - хит сезона. А 
потом и про брюки, которые так 
идеально подходят к топу. В об-
щем, потеряв «равновесие», при-
ложила карту к терминалу, и... про-
щайте, 3900 рублей. Довольная и 
счастливая, помахивая пакетом с 
обновками, иду в кафе. Гулять так 
гулять! Тем более и продукты дома 
закончились. Тот ужин обошелся в 
1,5 тысячи рублей. Вот и сходила 
«просто посмотреть»…

ХРАНЮ ДЕНЬГИ В КНИГАХ
По дороге домой шла и рассуж-

дала, как жить дальше. На пути 
попался банкомат, и я вспомнила, 
как в детстве умудрялась накапли-
вать довольно большие суммы. Не-
сколько лет откладывала в книги 
деньги, которые мама давала на 
обед в столовой. На сэкономлен-
ное потом могла себе позволить 
даже новый телефон. Подумалось,  
а почему не возобновить опыт? 

спокойнее: даже если присо-
сался мелкий хищник, люди 
не всегда к медикам обраща-
ются - сами извлекают его. Но 
в городах к этому относятся 
более внимательно. Поэтому 
и статистику весеннего про-
буждения клещей специ-
алисты ведут, как правило, 
по информации от горожан.

В этом году, например, пер-
вых клещей заметили в Крас-
ноярске еще в первых числах 
марта. Несколько дней плю-
совой температуры - и вот уже 
иксодовый выполз на поиски 
своей жертвы. А первый случай 
присасывания зафиксировали 
в Красноярске 29 марта - кле-
ща обнаружили у 12-летнего 
ребенка. К счастью - приви-
того. Проверили в лаборато-
рии - клещ оказался чистым, 
без инфекций. Первый случай 
клещевого энцефалита не за-
ставил себя ждать - его зафик-
сировали у 18-летнего парня 
в Большеулуйском районе. 

Ежегодно за счет бюджета 
в городах проводится акари-
цидная обработку наиболее 
часто посещаемых терри-
торий. В Красноярске, на-
пример, это национальный 
парк «Красноярские Стол-
бы», остров-парк «Татышев», 
эко-парк «Гремячая грива» 
и другие. 

Добавим, что в 2022 годуна-
ибольшее число обращений 
среди российских регионов 
поступило именно из Крас-
ноярского края. Это объясня-
ется обилием в Сибири лесов 
и благоприятным для клещей 
климатом. 

НОВОСИБИРСКАЯ ОБЛАСТЬ
В начале февраля в Ново-

сибирской области уже об-
наружили первого клеща: он 
был на домашней собаке. Хо-
тя клещи, паразитирующие 
на животных, могут прове-
сти зиму и вовсе не впадая 
в оцепенение, если находят-
ся, например в подвале дома. 
А первым укушенным челове-
ком в этом году стал ребенок 
из города Искитима, он живет 
в частном доме, на его терри-
тории, скорее всего, и укусил 
мальчика клещ. Всего с нача-
ла года клещи покусали уже 
восемь человек. 

- В регионе начался эпидсе-
зон по клещевым инфекциям. 
С нарастающим итогом заре-
гистрировали восемь случаев 
укусов клеща. Среди постра-
давших - шестеро детей, - по-
яснил Александр Щербатов, 
глава регионального Роспо-
требнадзора. К счастью, эн-
цефалитом и другими болез-
нями никто не заразился.

Подготовили Любовь АРБАТСКАЯ («КП» - Иркутск»),
Наталья  ВИРКУНЕН («КП» - Омск»),

Елена СЕРЕБРОВСКАЯ («КП» - Красноярск»)

вдруг появилась шишка. Я подума-
ла, вдруг нам по телефону что-то 
напутали, позвонила и попросила 
подтвердить результаты анализа 
нашего клеща, еще раз назвала но-
мер исследования. Но специалисты 
вновь сказали, что наш клещ не за-
разен. Посоветовали обратиться к 
врачу по страховке, - делится Анна.

Позже Анна выяснила, что на ме-
стах укусов насекомых подобные 
реакции не редкость.

- Это реакция организма - остает-
ся воспалительный инфильтрат, и он 
организуется в фибромку. 

Когда инфекционист осмотрел 
голову ребенка, он тоже сказал, 
что волноваться не стоит. Возмож-
но, так отреагировал лимфоузел. 
Максиму пришлось снова сдавать 
анализы.

- Еще пару раз у ребенка брали 
кровь из вены, чтобы снова и снова 
подтвердить отсутствие занесен-
ной клещом инфекции. Слава Богу, 
каждый раз результаты были отри-
цательными, - вспоминает Анна. - В 
общем, только в самом конце лета 
мы смогли успокоиться и выбраться 
в отпуск. В августе стало ясно, что 
шишка на голове точно спадает.
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скому и информационному 
сопровождению. Будем да-
вать рекомендации, оказы-
вать помощь методическую 
и практическую. В рамках 
грантовой программы мы 
выпустили правовой спра-
вочник для СНТ, в котором 
собрали всю необходимую, 
первостепенную информа-
цию для правлений и пред-
седателей. Выпустили 11 ме-
тодических пособий, которые 
использовали в качестве раз-
даточного материала для на-
ших слушателей. Причем эти 
пособия в электронном виде 
еще и разослали по район-
ным союзам. У нас вышла 
книга «Двенадцать месяцев 
в саду. Заметки бывалого 
красноярского агронома». 
Автор - Альбина Ивановна 
Рещикова. В книге доступно 
описано, что нужно делать 
в саду каждый месяц. Под-
робная инструкция - читай 
и делай! У нас в союзе создан 
совет старейшин, в который 
входят наши мэтры. Они всю 
жизнь занимаются продвиже-
нием садоводства и огород-
ничества в крае. Именно они 
будут выступать в качестве 
наставников и консультан-
тов, давать свои рекоменда-
ции, чтобы садоводам эффек-

тивнее организовать 
свою дачную жизнь. 
Продолжим рабо-
тать и в агротехниче-
ском направлении, 
ведь садоводов ин-
тересуют и вопро-
сы выращивания 

это вызвало боль-
шой отклик со сто-

роны председателей, 
бухгалтеров, ревизо-

ров СНТ, садоводческого 
актива.

- Почему эти темы так 
интересны садоводам?
- Подобные консульта-

ции лекторов Красноярско-
го аграрного университета, 
всех кто проводил занятия, 
и поддержка со стороны ми-
нистерства, специалистов 
из различных госструктур 
помогают развитию садовод-
ства и огородничества в крае, 
а самим садоводам дают воз-
можность грамотно органи-
зовать жизнь в товариществе. 
Как правило, кто становится 
председателем СНТ, члена-
ми правления? Это обычные 
люди, садоводы, которых 
выбрало собрание. Многие 
из них никогда к этой мис-
сии профессионально не го-
товились, не учились. Но им 
поручили, и они исполняют 
возложенные на них обязан-
ности. Поэтому наша зада-
ча - помочь им. Ведь вопросов 
в организации жизни любого 
товарищества масса: вопросы 
земельных отношений, обе-

спечение электричеством, 
обеспечение водой. Сейчас 
начинается новый полевой 
сезон, а вместе с ним и пожа-
роопасный период. Вопросы 
защиты территории товари-
щества от возможных пожа-
ров также касаются правле-
ния СНТ. В крае пока не все 
товарищества в достаточной 
степени защищены. Поэтому 
организовывается работа вну-
три СНТ, большое внимание 
уделяет МЧС и министерство 
сельского хозяйства. И мы 
вместе с районными союзами 
садоводства, с председателя-
ми СНТ также прорабатыва-
ем эти вопросы.

- Консультационный 
проект завершился. В ка-
ком формате продолжится 
работа с председателями, 
садоводами, если у них 
возникнут ситуации, тре-
бующие решения?
- Безусловно, с заверше-

нием проекта работа крае-
вого и районных союзов са-
доводства не остановится. 
Мы также будем проводить 
консультирование предсе-
дателей и членов правле-
ния по точечным вопросам, 
по юридическому, бухгалтер-

Сибирь: моя дача

В прошлом году в Краснояр-
ском крае начал действовать 
новый вид государственной 
поддержки - субсидия на ре-
ализацию проектов, которые 
помогают развитию на тер-
ритории края садоводства 
и огородничества, чтобы дач-
ная жизнь была максималь-
но удобной и комфортной во 
всех смыслах. Этой статьей 
мы завершаем серию публика-
ций, в которых рассказывали 
о работе в рамках грантового 
соглашения между Краевым 
союзом садоводства и мини-
стерством сельского хозяй-
ства и торговли региона.

О том, как работали кон-
сультационные площадки 
и насколько такой формат 
общения был интересен 
садоводам, рассказал 
председатель Союза 
объединений питом-
ниководов, садоводче-
ских, огороднических 
некоммерческих това-
риществ Красноярского 
края «Краевой союз садовод-
ства» Петр СУВОРОВ.

- Петр Иванович, в трех 
городах края работали пло-
щадки, где эксперты помо-
гали председателям СНТ 
разбираться в правовых 
вопросах, рассказывали, 
как грамотно организовать 
и вести дела в товарище-
ствах. Как вы оцениваете 
проделанную работу?
- Площадки, организован-

ные союзом садоводства, ра-
ботали в Красноярске, Ачин-
ске и Минусинске. В течение 
нескольких месяцев - с но-
ября по апрель - специали-
сты делились полезными 
советами с председателями 
СНТ, помогали разбираться 
в тонкостях законодатель-
ства, вели просветительскую 
работу. Конечно же, инте-
рес со стороны садоводов 
был большой. Тем более что 
мероприятия начались после 
двух лет пандемии, когда все 
общение сводилось только 
к дистанционному формату. 
А на наших консультацион-
ных площадках мы запустили 
и практические мероприя-
тия, на которых эксперты 
от науки и практики объ-
ясняли садоводческому ак-
тиву все положения законо-
дательства, сложившуюся 
практику взаимоотношений 
между СНТ и федеральны-
ми структурами, взаимоотно-
шений сторон внутри СНТ. 
Рассмотрели целый комплекс 
вопросов: приведение в со-
ответствие с законодатель-
ством уставов и различных 
нормативно-правовых актов, 
изменяющиеся положения 
налогового законодательства, 
требования Росреестра. Все 

Садоводам на заметку: 
продолжение следует…

ЭТО ПОЛЕЗНО 
ЗНАТЬ

Светлана ВЛАСОВА, 
начальник отдела 
развития садо-
водства и  ого-
родничества 
министерства 
сельского хозяй-

ства и  торговли 
Красноярского края:

- Основной закон, который 
регулирует отношения, воз-
никающие в связи с ведени-
ем гражданами садоводства 
и  огородничества для  соб-
ственных нужд, - Федеральный 
закон от 29 июля 2017 года 
N217-ФЗ «О ведении гражда-
нами садоводства и огородни-
чества для собственных нужд 
и о внесении изменений в от-
дельные законодательные ак-
ты Российской Федерации». 
Совсем недавно, 14 апреля, 
в него были внесены весьма 
значимые для садоводов из-
менения. Еще в  июле про-
шлого года закон разрешил 
использование земель общего 
назначения, которые в товари-
ществе являются общедолевой 
собственностью всех право-
обладателей, для возведения 
на них некапитальных строений 
и реализации продукции, выра-
щенной садоводами. Правда, 
эта поправка вызвала множе-
ство вопросов. И вот теперь 
законодатели пояснили эту 
норму. Решение о передаче 
земельных участков или на-
ходящихся на них объектов 
недвижимости, относящихся 
к имуществу общего пользова-
ния, гражданам, организациям 
в аренду или в безвозмездное 
пользование, или об установ-
лении сервитута в отношении 
такого имущества принимает-
ся исключительно общим со-
бранием членов СНТ. Важный 
момент: имущество можно 
только передать, а не продать. 
Эти изменения внесены в ста-
тью 17 о проведении общего 
собрания. И теперь в повест-
ку майских общих собраний 
можно включить такой вопрос, 
если есть необходимость.

Светлана 
начальник отдела 
развития садо-

ства и  торговли 
Красноярского края:

это вызвало боль-
шой отклик со сто-

роны председателей, 
бухгалтеров, ревизо-

и насколько такой формат 
общения был интересен 
садоводам, рассказал 

некоммерческих това-
риществ Красноярского 

различных культур. 5 мая 
во время работы выставки 
«Сибирская дача» в МВДЦ 
«Сибирь» Краевой союз садо-
водства организует круглый 
стол, в котором примут уча-
стие эксперты по растение-
водству. Обсудим актуальные 
вопросы и дадим садоводам 
рекомендации по выращива-
нию, использованию поса-
дочного материала, по уходу 
за плодовыми, цветочными 
и овощными культурами.

Подготовила 
Полина КУЗНЕЦОВА.

- Почему эти темы так 
интересны садоводам?
- Подобные консульта-

ции лекторов Красноярско-

4 мая в рамках ежегодной выставки «Сибирская 
дача», которая пройдет в МВДЦ «Сибирь» (ул. Авиато-

ров, 19), состоится семинар-совещание садоводческого актива Красноярского 

края. В мероприятии примут участие руководители СНТ, руководители муници-

пальных союзов садоводства, представители администраций муниципальных 

образований, краевого министерства сельского хозяйства, Росреестра. Свои 

заявки на участие в семинаре-совещании 4 мая 2023 года председатели СНТ 

могут направлять на электронный адрес ks2110110@yandex.ru

КОНКРЕТНО

Подводим 

итоги 

проекта



Сибирь
www.kp.ru

25.04.2023 11

Сибирь: отдохни!

Сибирь: событие

Ася ЖУКОВА 
(«КП» - Красноярск»)

Агафья Лыкова 
17 апреля встретила свой 
79-й день рождения. 

ТОПИТЬ БЫЛО НЕЧЕМ
Агафья Карповна живет одна 35 лет. Она 

последняя из семьи сибирских староверов-
беспоповцев, что ушли в тайгу от гонений 
«неправедной» власти. День и ночь тяже-
ло трудится (иначе здесь не выживешь). 
Никогда не ропщет. Улыбается светло, по-
детски, да молится за 
всех людей.

Для себя просит о 
чем-то лишь изредка, 
и то, когда не может 
справиться сама. Так, 
в начале апреля от-
шельница обратилась 
(у нее есть спутнико-
вый телефон) к сво-
им друзьям-волонте-
рам из РТУ МИРЭА: 
«Беда! Закончились 
дрова». Бросить ба-
бушку один на один 
с проблемой они не 
смогли. Помогают ей 
больше 10 лет, стали 
как родные. Поэто-
му срочно снарядили 

вертолет (тут посодействовали меценаты) 
и выдвинулись на место.

ПОДВЕЛА РЕКА
Обычно волонтеры летом заготавли-

вают их порядком, чтобы хватило с лих-
вой. Так было и в прошлом году: целых 
десять дней команда рубила, пилила и 
укладывала «сушнину» в поленницы. Но 
дрова готовят, где находят и там же остав-
ляют, на расстоянии до полукилометра от 
заимки. Ждут зиму, когда на реке встанет 
лед. И тогда уже по чуть-чуть отшельница 

и ее помощник перетаски-
вают их наверх. 

А в этот раз лед подвел, 
Агафье с помощником 
удалось вывезти только 
две поленницы. 

Волонтеры еще дома 
придумали, как действо-
вать. Взяли с собой аль-
пинистское снаряжение 
– веревки по 50-100 ме-
тров. Растянули по косо-
гору - от ее жилища вниз, 
на берег реки. Туда из 
леса подтаскивали дро-
ва на санях. Скрепляли 
вязанками по три-четыре 
штуки. И второй верев-
кой поднимали по перво-
му канату. Для Агафьи 
важно, чтобы ничего не 

пропадало. Может потому, что когда-то 
семья голодала в тайге три года, они почти 
умирали с голоду. И с тех пор у нее такое 
отношение и к продуктам - ко всему, что 
может обеспечить жизнь. Теперь она обе-
спечена полностью, может топить.

ТРИ МЕСЯЦА НА ЗАИМКЕ
В гости к бабушке друзья-добровольцы 

приехали с подарками. Привезли ей фрук-
ты и орехи. Захватили ведра, секаторы 
и другую утварь, впереди посадки, надо 
готовиться.

Тем более какое-то время отшельнице 
придется обходиться самой. Священнос-
лужитель Анатолий (его присылала старо-
обрядческая церковь) был вынужден поки-
нуть заимку. Пробыл три месяца. Конечно, 
условия тяжелые. 

Поначалу казалось, помощник задержит-
ся в тайге подольше. Но увы. По данным 
собственного источника «КП», прижиться 
на заимке священнослужитель не сумел. 

Поэтому ему пришлось улететь вместе с 
волонтерами.

ПЕТАРД НЕ БОЯТСЯ
Одной в тайге в таком возрасте тяжело, 

вздыхает отшельница. Она рассчитывает, 
что кто-то приедет и поможет. Без подмоги 
посадки не одолеть. Но главная проблема 
связана не с ними. А с тем, что проснулись 
медведи. Волонтеры видели кругом жилища 
следы. Когда на заимке два человека, они 
ходят, топят печь, шумят. А когда человек 
один, медведь это видит. У Агафьи Карповны 
есть ружье, петарды. Но, как показала прак-
тика, местный медведь на них не особенно 
реагирует. Бывали случаи, по весне к ней 
приходила медведица с тремя медвежата-
ми, ходила по огороду, а здесь были стро-
ители. Так они кричали, Агафья взрывала 
петарды. Но медведица бродила метрах в 
50 и ухом не вела. Никакой реакции!

Фото пресс-службы 
РТУ МИРЭА.

«Проснулись медведи, 
кругом следы. А она одна»

вают их наверх. 

Агафье с помощником 
удалось вывезти только 
две поленницы. 

придумали, как действо-
вать. Взяли с собой аль-
пинистское снаряжение 
– веревки по 50-100 ме-
тров. Растянули по косо-
гору - от ее жилища вниз, 

Агафья Лыкова 
осталась без 
помощника.

Валерия АЛЕКСАНДРОВА

Идет активное 
внедрение 
современных 
электронных систем 
и технологий 
для развития 
агробизнеса.

В начале апреля в Томской 
области прошло VII Агроно-
мическое собрание на тему 
«Организация производ-
ственных автоматизирован-
ных процессов АПК». В ходе 
форума обсуждались раз-
личные вопросы сельскохо-
зяйственной тематики, в 
том числе касающиеся вне-
дрения в производство циф-
ровых технологий: эконо-
мическая ситуация в стране 
требует новых подходов и 
решений.

- Сегодня автоматизация и 
цифровизация - надежный 
способ снижения издержек 
в сельском хозяйстве, кото-
рый открывает перспективы 
для развития агробизнеса и 
его продвижения вперед. 
Это отмечают и ученые, и 
аграрии-практики, - гово-
рит Севак Яврумян, коммер-
ческий директор ООО «Том-
скоблсельхозтехника» (орга-
низация является офици-
альным дилером Ростсель-
маш). - Хозяйства нашего 

региона имеют возможность 
подобрать современную 
высокопроизводительную 
технику, отвечающую имен-
но их требованиям: компа-
ния Ростсельмаш предлагает 
большое разнообразие моде-
лей высокоавтоматизиро-
ванных агромашин, осна-
щенных системами монито-
ринга на базе РСМ Агротро-
ник.

Знакомая агробизнесу 
платформа РСМ Агротро-
ник объединяет целое 
семейство электронных 
систем, разработанных 
предприятием специально 
для повышения эффектив-
ности работы техники и 
людей, помогая экономить 
топливо, сокращать потери 
урожая. На большинстве 
единиц техники уже при 
выпуске с производствен-
ной линии установлены все 
необходимые для работы 
платформы элементы - 
например, они есть на всех 
комбайнах TORUM 785, 
RSM 161, T500, моделях 
серии ACROS 585, на кор-
моуборочных комбайнах 
серии RSM F 2000 и тракто-
рах.

В СПК «Белосток» Криво-
шеинского района свыше 5 
лет эксплуатируются трак-
торы Ростсельмаш 2375, где 

РСМ Агротроник устанав-
ливается в базовой комплек-
тации.

- Оснащение агромашин 
системами мониторинга во 
многом увеличивает эффек-
тивность использования 
техники. В любой момент 
можно проконтролировать, 
когда она перемещалась или 
работала, заправлялась или 
сливала топливо, - поясняет 
Андрей Булавский, главный 
инженер хозяйства. - Мы 
используем базовые функ-
ции: отслеживание, про-
смотр трека, расход топлива, 
наличие горючего в баке, 

режимы двигателя, темпера-
тура рабочих жидкостей, 
скорость движения. Без 
системы мониторинга я не 
получал бы нужной инфор-
мации в полном объеме для 
дальнейшего планирования. 
А имея точные данные, 
понимаю, куда отправить 
трактор и какой объем работ 
для него определить. Такие 
системы, безусловно, необ-
ходимы. Они выступают как 
инструмент, позволяющий 
за счет контроля над рабо-
той агротехники в режиме 
«здесь и сейчас» экономить 
ресурсы и время, что крайне 

важно для работы в зоне 
рискованного земледелия 
Томской области.

- Следует заметить, что 
Ростсельмаш проделал 
серьезную работу в плане 
создания цифровых элек-
тронных помощников, - 
добавляет Севак Яврумян. - 
Среди них РСМ Карта уро-
жайности - важнейший 
инструмент для работы 
агронома. Она будет полез-
на, к примеру, при внесении 
в почву удобрений. РСМ 
Роутер - сервис, позволяю-
щий оптимизировать произ-
водственную деятельность. 
Системы идентификации 
(РСМ Фейс АйДи, РСМ ОК 
АйДи, РСМ Транспорт 
АйДи и РСМ Умная метка) 
предназначены для сохран-
ности имущества и урожая 
хозяйств. Сервис автоуправ-
ления РСМ Агротроник 
Пилот 1.0 автоматизирует 
движение агромашины. 
РСМ Агротроник Пилот 2.0 
обладает машинным зрени-
ем, которое может распоз-
навать препятствия и вовре-
мя останавливать технику. 
Кроме того, разработаны 
электронные помощники 
для зерноуборочных и кор-
моуборочных агромашин. 
Есть много других сервисов 
для максимально эффектив-
ной работы в поле, которые 
активно используются. 
Будущее агропромышлен-
ного комплекса за ними.

Карта урожайности будет полезна в работе агронома - 
к примеру, при внесении в почву удобрений.
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  ТАЕЖНЫЙ ТУПИК

На 
помощь 

прилетели 
волонтеры.
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Надежда ИВАНОВА

В городе появляются все новые 
школы, детские сады и скверы.

Несмотря на непростые времена в Российской 
Федерации продолжают действовать национальные 
программы, направленные на развитие городов. 
Строятся социальные объекты, благоустраиваются 
общественные пространства, ремонтируются до-
роги. Иркутск не исключение. Уже запущено голо-
сование по объектам благоустройства на 2024 год: 
любой из жителей города может выбрать проект, 
который изменится на платформе 38.gorodsreda.ru. 
В Иркутске в голосовании участвуют 13 террито-
рий, и выбрать можно любую из них, независимо 
от места жительства. Причем территории подо-
браны из всех округов.

Рассказываем, что интересного было сделано в 
прошлом году и что планируется сделать в этом в 
двух округах города - Правобережном и Ленин-
ском.

ПРАВОБЕРЕЖНЫЙ ОКРУГ
2022 год
• Выполнили второй этап благоустройства Ниж-

ней Набережной, сделали сквер в переулке Вол-
конского, обновили часть улицы Карла Маркса - от 
Ленина до бульвара Гагарина. Новые обществен-
ные пространства появились в микрорайонах Топ-
кинский и Зеленый.

• Обустроили сквер у Дома ветеранов на улице 
Богдана Хмельницкого, спорт-парк на Братской, 
2/1, спортплощадки в микрорайоне Славном и на 
территории школы № 10.

• Построили и отремонтировали спортивные 
объекты на улицах Северная, 46а, Губернатора 
Трескина, 30/16, Сурикова, 20 и в микрорайоне 
Топкинском, 56. Во дворах 14 многоквартирных 
домов и в районе частного сектора установили 27 
тренажеров.

• Провели ремонт девяти придомовых терри-
торий.

• Отремонтировали три лестницы - на улицах 
Лызина, 20а, Култукская, 99/19, Советская, 139 и 
обустроили новую возле дома на Советской, 129. 
Привели в порядок пять подпорных стен.

• Отремонтировали дороги на улицах Карбы-
шева, Карпинская, Шевцова и Красноармейская. 
В частном секторе дорожное покрытие отремон-
тировали на 15 улицах в предместьях Радищева, 
Рабочее, Марата и в микрорайоне Лесном. За год 
построили девять линий наружного освещения, 
самая протяженная из них - на Карпинской.

• В микрорайоне Лесном открыли новый детский 
сад на 220 мест. На улице Рабочего Штаба начата 
реконструкция бывшего кинотеатра «Марат».

2023 год
• Начнется реализация крупного инфраструк-

турного проекта по строительству теплового луча 
в предместье Рабочем. В Зеленом энергетики уже 
приступили к работам по прокладке тепловых се-
тей для подключения к централизованной системе 
теплоснабжения.

• Продолжится реконструкция канализационных 
очистных сооружений правого берега Иркутска.

• Капитальный ремонт четырех автомобильных 
дорог в центре города и окружной в микрорайоне 
Зеленом.

• Благоустройство 15 дворовых территорий и ря-
да общественных пространств, в том числе впервые 
по программе инициативного бюджетирования.
ЛЕНИНСКИЙ ОКРУГ

2022 год
• Открыли два учреждения здравоохранения: 

поликлинику ИАПО и детскую поликлинику № 8.
• Построили детский сад на 220 мест в 6-м ми-

крорайоне Ново-Ленино, начали строительство 
двух учебных блоков на 500 мест каждый в школах 
№ 53 и № 57.

• Проведли подготовительные мероприятия, 
которые позволили с начала 2023 года приступить к 

проектированию образовательного учреждения на 
улице Ярославского.

• По национальному проекту «Безопасные и ка-
чественные дороги» отремонтировали участки на 
улицах Воровского и Волгоградская протяженно-
стью 2,6 километра, приступили к реконструкции 
путепровода на станции Батарейной.

• По федеральному проекту «Формирование 
комфортной городской среды» обустроили новое 
общественное пространство в районе остановки 
«Школьная». Начали комплексное благоустрой-
ство Комсомольского парка.

• В рамках проекта «Народные инициативы» 
обустроили детскую площадку на улице Розы Люк-
сембург, 293, дворы на Шахтерской, 19а и ряд объ-
ектов в учреждениях образования.

• За счет средств городского бюджета, в том 
числе «депутатского фонда», привели в порядок 17 
дворов, 10 дорог в частном секторе, приобрели и 
установили детские и спортивные площадки по 27 
адресам, еще по 60 отремонтировали имеющиеся.

• Ликвидировали 459 несанкционированных 
свалок, перенесли 75 гаражей, демонтировали 
хозяйственные постройки и ограждения.

• Снесли 19 аварийных жилых домов, капитально 
отремонтировали 85.

2023 год
• По нацпроекту «Безопасные и качественные 

дороги» предусмотрен ремонт дорог на улицах 
Полярная, Олонская, Марии Ульяновой, 18-го 
Советского переулка и объездной Ново-Ленино.

• Будут благоустроены 20 дворов, установят 
5 новых детских площадок, еще 14 доукомлектуют.

• По «Народным инициативам» появится новый 
сквер в Жилкино и спортивные площадки в гимназии 
№ 3, школе № 29 и доме детского творчества № 5.
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К каждом округе Иркутска 
приводятся в порядок дороги 
вместе с пешеходными зонами.

Благодаря 
национальным 
проектам улицы 
преображаются.

Новые детские 
площадки делают 

из экологичных 
материалов.

Обновленное 
пространство 
на остановке 
«Школьная» в 
Ново-Ленино уже 
стало любимым 
местом для 
прогулок.

Новые школы 
и детские сады 

появляются 
в Иркутске 

каждый год.

Движение вперед:
что ждет в этом году Ленинский 
и Правобережный округа Иркутска
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Надежда РЫЖКИНА 
(«КП»-Новосибирск»)

В майские праздники мы рвемся на приро-
ду, подальше от городской суеты. Но поесть 
шашлыки можно не только на даче. Начало 
мая  - идеальное время для маленького пу-
тешествия, когда природа только начинает 
пробуждаться. За долгие выходные можно 

полноценно отдохнуть и восстановить силы. 
И многие сибиряки выбирают отдых на Алтае. 
Там в последние годы маральник  - всена-
родный фетиш. Туристы специально в мае 
едут в горы, снимать розовые склоны. А еще 
в Республике Алтай с 2013 года проходят 
Дни маральника - фестивали, приуроченные 
к цветению этого красавца. В этом году фе-

стиваль выпал на субботу, 29 апреля, 
проходит в туристическом комплек-
се «Бирюзовая Катунь». Традиционно 
мероприятие открывает летний тури-
стический сезон в регионе  - с этой 
даты на Алтай и устремляются тысячи 
туристов с фотоаппаратами. Но от-
дыхающим стоит помнить: маральник 
можно и нужно снимать, а вот срезать 
розовые кусты и нести в помещение - 
небезопасно. 

- Маральник или Рододендрон Ле-
дебура очень приятно пахнет, но 
оказывает дурманящее действие 
в  закрытом помещении или если 
его слишком много. Это растение, 
кстати, запрещено для озеленения 
в учебных школьных и дошкольных 

учреждениях, - говорит Анастасия Благо-
датнова, кандидат биологических наук, 
доцент кафедры биологии и экологии 
Новосибирского государственного пе-
дагогического университета.

Есть на Алтае участки, где можно арен-
довать место под палатку прямо возле ро-
зовых кустов. Рублей за пятьсот компания 
путешественников получит доступ к водо-
проводу, электричеству, туалету. Можно раз-
бить палатку и в дикой местности. Но будьте 
готовы встречать внезапных гостей: если 
в горах - диких зверей, а если у реки - диких 
людей. Одинокие туристы, бывает, сталкива-
ются с мелкими местными жуликами. А еще 
на Алтае в мае просыпаются клещи, поэтому 
хорошо, если вы привиты. 

  А В ЭТО ВРЕМЯ

полноценно отдохнуть и восстановить силы. 
И многие сибиряки выбирают отдых на Алтае. 
Там в последние годы маральник  - всена-
родный фетиш. Туристы специально в мае 
едут в горы, снимать розовые склоны. А еще 
в Республике Алтай с 2013 года проходят 
Дни маральника - фестивали, приуроченные 
к цветению этого красавца. В этом году фе-
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Любовь АРБАТСКАЯ 
(«КП» - Иркутск»)

Турбазы на лето 
уже забронированы, но шансы 
попасть на озеро все-таки есть.

«Опоздали! Мест на лето нет. Бро-
нируйте на 2024 год» - огорошивают 
туристов операторы баз отдыха на 
Байкале. В этом году на самом глубо-
ком озере в мире будет аншлаг. От-
пуск планируют и россияне, и китай-
ские туристы, которым впервые после 
пандемии открыли путь.

Но так ли невозможно отдохнуть 
на Байкале? Вместе с представите-
лем Сибирской Байкальской ассоци-
ации туризма Вадимом Копыловым и 
местным гидом Денисом Кузнецовым 
«Комсомолка» составила пять сове-
тов, как попасть на озеро, если тур-
базы забиты.

ВЫБИРАЕМ НЕПОПУЛЯРНОЕ
Не рвитесь в самые раскрученные 

места. Яркий пример - остров Ольхон. 
Шикарные пейзажи, песчаный пляж, 
ощущение оторванности от цивили-
зации манят слишком многих, поэто-
му и место забронировать трудно, и 
цены кусаются.

Обратите внимание на Малое море 
напротив Ольхона. В деревнях Курма, 
Сахюрта, Сарма тоже есть турбазы 
и пляжи. Ближе к Иркутску - Таже-
ранские степи, живописные бухты Ая 
и Песчанка, поселки Бугульдейка с 
мраморным карьером и Большое Го-
лоустное с уникальным сухим озером, 
которое наполняется раз в несколько 
лет. Не менее интересен юг Байка-
ла и восточная его часть в Бурятии. 
Взять хотя бы поселок Танхой в 3,5 

часа езды от Иркутска - здесь приятно 
погулять по экотропам, узнать тайны 
озера в современном интерактивном 
музее, да и просто насладиться тиши-
ной и уединением.

ЕХАТЬ ДИКАРЯМИ
Палатки в руки - и вперед! Но 

только под контролем опытных ги-
дов. Природа там суровая. Простуда 
из-за переменчивой погоды - самое 
безобидное, что грозит неумелому 
туристу-новичку. Даже в июльскую 
жару может понадобиться пуховик. 
Может резко похолодать, залить до-
ждем, снести кемпинг ураганным ве-
тром. Отдыхать дикарями можно не 
везде - нужно разрешение от местного 
нацпарка.

НА МАЙСКИЕ ПРАЗДНИКИ
Байкал - это не про курортный 

пляжный отдых. Сезон для купания 

слишком короткий - июль и начало 
августа, а холодный ветер дует даже 
в жару. Байкал - это прогулки, экс-
курсии, активный отдых. Поэтому 
необязательно ждать лета, рваните 
на озеро, например, на майские вы-
ходные. Из плюсов: мало туристов, 
природа цветет, а на Малом море в 
мае и июне можно увидеть лежбища 
нерп, пока они не переместились от 
людей подальше.

ОТДЫХ ПОД ИНТЕРЕСЫ
Для походов подходит южный Бай-

кал и его окрестности. Саяны, перевал 
Хамар-Дабан, Тункинская долина - та-
кие пейзажи Швейцарии не снились! 
В Ольхонском районе - рай для люби-
телей экскурсий. Тут вам и степи, и 
пещеры, и прогулки верхом на конях 
вдоль берега или на катерах по воде.

А если хотите просто «поздоровать-
ся» с озером, можно одним днем съез-
дить в ту же Листвянку, прогуляться 
вдоль берега пешком или на катере, 
посмотреть выступление в нерпина-

рии и увидеть озеро с колеса обозре-
ния. А по пути зарулить в музей дере-
вянного зодчества «Тальцы». Не менее 
увлекательна и однодневная экскурсия 
на ретропоезде по Кругобайкальской 
железной дороге, где десятки тоннелей 
прорублены прямо в скалах.

 ЖИЛЬЕ ОТ МЕСТНЫХ
Предостаточно домиков на берегу 

Байкала сдают местные жители. В 
интернете полно таких объявлений. 
Цены ниже, чем на крупных турбазах. 
Добираться выгоднее всего на марш-
рутках - билет из Иркутска на Байкал 
стоит от 200 рублей. Сэкономить на 
питании тоже просто: откажитесь от 
включения завтраков-обедов в про-
живание и готовьте сами, если в до-
мике или на турбазе имеется кухня, 
а у вас - время и желание. 

Но не пропадайте у плиты все вре-
мя и обязательно отведайте в кафе 
сочные бурятские позы, а на рынках - 
копченую байкальскую рыбку. Одна 
штучка обойдется в 200 - 250 рублей.

СОВЕТ 1 

Сибирь: отдохнем
Памятник бродяге 

на острове Ольхон -
 одно из любимых 

мест туристов.

• Эконом (деревянные домики, 
общий душ, питание не включено) - 
от 14,5 тысячи рублей.
• Комфорт (благоустройство 
в номере, бонусом - баня, зона 
барбекю) - от 20 тысяч рублей.
• Отель - от 40 тысяч рублей.
• Аренда дома у местных - 
в среднем от 10 тысяч рублей.
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По данным турбаз 
на Малом море на июль.

ПОЧЕМ НЕДЕЛЯ 
НА ДВОИХ

Славное море - весенний Байкал

СОВЕТ 2 

СОВЕТ 3 

СОВЕТ 4 

СОВЕТ 5 

• За 1,5-2 тысячи рублей можно 
снять домик без удобств. Туалет 
на улице, холодный душ – тоже. Но 
будет электричество и интернет.
• За 3-4 тысячи рублей можно 
снять домик с хорошей личной ду-
шевой, и новым телевизором, хо-
лодильником, бесплатным местом 
под автомобиль.
• 5 тысяч – теплый домик со всеми 
удобствами, возможен завтрак. 
Также в цену будет включена аренда 
беседки с мангалом. Можно рассчи-
тывать и открытый уличный бас-
сейн, но купаться в нем все равно, 
что в Катуни – пока холодно.
• Обед в кафе - от 400 рублей на 
человека. За эти же деньги или даже 
дешевле можно купить шашлык.
• Добраться до Горно-Алтайска 
- это столица Республики Алтай 
- можно самолетом. Хотя многие 
жители Новосибирска и Томска 
едут на машинах или междуго-
родних автобусах.
• Из самого Горно-Алтайска есть 
смысл поехать дальше в горы. К 
вашим услугам будут рейсовые 
автобусы. Насколько далеко рва-
нете - на 50 километров или на 
500 - зависит от того, насколько 
глубоко вы пожелаете погрузиться 
в чудесный мир Алтая, он большой.

Фотографировать можно, 
а вот срывать нельзя

Что нужно знать туристу, отправляясь 
на Алтай на майские праздники:

Маральник красив и приятно 
пахнет, но все же приносить в 
закрытое помещение не стоит.

Сделать фото с цветком 
- мода среди туристов.
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Никита МАНЬКО 
(«КП» - Новосибирск»)

В Новосибирске в день 
своего 60-летия был убит 
строитель. Расследование 
в свои руки взяла его вдова.

Многодетный отец Владимир Цех 
был убит на собственном юбилее. Тело 
60-летнего мужчины с ножом в спине 
нашли в полночь, после застолья. Сле-
дователи обвинили Виктора, родного 
брата погибшего, хотя вдова Галина 
сразу заявляла, что в деле замешан ее 
родной брат. И все-таки именно Вик-
тора приговорили к 9 годам тюрьмы. 
Тогда Галина дошла до Верховного суда 
и Бастрыкина. Корреспондент «КП» 
- Новосибирск» поговорил с новосибир-
ской мисс Марпл.

УБИЙСТВО НА ЮБИЛЕЙ
Трагедия произошла в апреле 2017 

года в частном доме в Ленинском 
районе Новосибирска. Исто-
рия в лучших традициях 
английского детектива. 
Здесь есть и замкну-
тое пространство, 
где собрались давно 
знакомые люди; и 
убийство, которо-
го не видел никто, 
кроме преступни-
ка и жертвы; и не-
сколько подозрева-
емых; и закрученный 
сюжет. Распутать дело 
взялась Галина Цех, су-
пруга погибшего.

Итак, место дей-
ствия - большой дом 
Владимира Цеха. 
Мужчина отмечал 60-летие: собрал 
в своем коттедже всех родственников 
от мала до велика, всего 17 человек. 
Родные поздравлялли юбиляра, да-
рили деньги. Веселились, выпивали, 
вспоминали разные семейные исто-
рии. В общую картину не вписывался 
только 46-летний брат жены.

- Мой брат Антон (имя изменено по 
закону) приехал угрюмый, сразу вы-
пил. Во время застолья перебивал то-

сты, затем решил показать «фокус». 
Взял нож и стал быстро тыкать между 
пальцами пятерни по дорогому столу, 
Владимир тогда его осадил. А брат взял 
и бросил нож в сторону именинника, 
- рассказала  вдова.

Стоит сказать, что Антон часто при-
ходил в гости к сестре, оставался на 
ужин и даже ночевал. Работенка у не-
го нервная - таксист. Может, там что 
случилось? Инцидент с ножом родня 
ему простила и отправила спать.

Вскоре на боковую отправились и 
другие родственники, разошлись по 
комнатам большого дома, а юбиляр 
лег на диване в зале. Ближе к полу-
ночи гости проснулись от шума: внизу 
у лестницы, около зала, Антон пи-
нал другого родственника - Викто-
ра, 70-летнего брата Володи. На шум 
спустились Галина и племянница Ва-
ля, мужчин разняли. Галина пошла в 
спальню и услышала истошный Валин 
крик: «У дяди Володи нож в спине». 

В панике супруга быстро спусти-
лась, подбежала к мужу и вы-

дернула нож из тела.
- Мы отвели Виктора 

в комнату, Антон на-
чал бегать и кричать: 
«Где нож? Там мои 
отпечатки!» Уже и 
полиция приеха-
ла, а он все бегал и 
кричал. Стал расска-

зывать, мол, на три 
минуты отлучился в 

туалет, увидел Володю 
с ножом в спине - и тут 
на него кинулся брат му-
жа Виктор. Они выкати-
лись в дверной проем, 
оказались под лестни-

цей. Говорил, что Володю он не уби-
вал, просто нож достал, - продолжает 
Галина Цех. - Тогда мне стало ясно, что 
он врет. Нож ведь я вытащила, а не он.

Дальше все как в тех же детективах 
про 10 негритят. Сотрудники поли-
ции попросили родню не разбегаться 
и поговорили с каждым, не выводя из 
дома. Но все-таки органы правопо-
рядка отнеслись к делу как к халтуре: 

решили побыстрее закрыть его 

и особенно не вникать. 
Тут-то в Галине и про-
снулась «мисс Марпл».

ПРИЗНАНИЕ И 9 ЛЕТ
В суматохе брат уби-

того Виктор не вы-
держал и на первом 
же допросе согласился 
подписать признание в 
убийстве. Хотя в ту ночь 
рассказывал другое: он 
спустился по лестнице, 
пошел в зал и получил 
удар от неизвестного по 
голове, а дальше ничего 
не помнит. На суде Виктор спохва-
тился и отказался признать вину, да-
же полиграф подтвердил: пенсионер 
брата не убивал и за нож он не хватал-
ся. Однако доводы адвоката и вдовы 
Галины не помогли - суд назначил 
ему 9 лет строгого режима.

- Я же пыталась всех убедить, что 
убийца - Антон. Но мне не верили 
- думали, я простушка из села, они 
укажут на виновного - и я поведусь. 
Виктор - простой скотник из деревни, 
с детства мухи не обидел, а к старости 
даже хлеб нарезать не мог и ложку до 
рта донести - руки тряслись. Мы на-
чали бороться за правду. Сын оплатил 
адвокатов, экспертизы. Апелляцию 
проиграли, но мы пошли дальше, в 
Верховный суд, и там уже фактически 
отменили приговор. Спустя почти 
3 года Виктора оправдали. А после 
жалобы в приемную главы СКР Ба-
стрыкина возобновили расследова-
ние, - объяснила Галина Цех.

НА ЧЕМ ПОЙМАЛИ ШУРИНА
В июне 2020 года брат погибшего 

Виктор вышел на свободу, отсидев 1 
год и 9 месяцев за убийство, которого 
не совершал. Между тем пенсионерка 
Галина не сдавалась - проводила экс-
пертизы, беспокоила следователей. В 
2022 году расследование завершили, 
подозреваемым стал тот самый брат 
вдовы - шурин убитого.

- Нож из спины убитого вытащила 
вдова, а не брат жены. Экспертиза об-
наружила на ноже отпечатки вдовы, 

а также подозреваемого. Затем подо-
зреваемый утверждал, что оставил от-
печатки во время «фокусов» во время 
застолья, задолго до убийства. Однако 
все ножи в доме были вымыты и спря-
таны в ящике на кухне, в процессе 
моющее средство смыло все биологи-
ческие следы. Их не было, пока пред-
полагаемый убийца не взял нож, - про-
комментировал адвокат потерпевшей 
стороны Валентин Демиденко. - У 
нас была версия, что подозреваемый 
намеревался похитить подаренные 
юбиляру деньги (ему подарили около 
50 тысяч наличными), но в портмоне 
убитого не нашли ни копейки.

В показаниях подозреваемого были 
и другие несостыковки, все они не вы-
держали проверки. Антон даже тест по-
лиграфа не прошел. Вдова погибшего  
благодарит родственников: почти все 
они поверили в ее подозрения и по-
могали добиться оправдательного при-
говора для Виктора. Однако здоровье 
пенсионера не выдержало, и в 2022 
году он скончался - не дожил до следу-
ющего процесса. Что касается Антона, 
его официально признали виновным.

- Коллегия присяжных Ленинского 
районного суда вынесла вердикт о ви-
новности Антона, за это было отдано 
5 из 6 решающих голосов, - сообщил  
старший помощник прокурора Ле-
нинского района Сергей Лукьянов. - 
52-летнего мужчину взяли под стражу 
в зале суда, прения сторон назначены 
на 24 апреля.

«Думали, я простушка из села, 
а я раскрыла убийство мужа!»

районе Новосибирска. Исто-
рия в лучших традициях 
английского детектива. 
Здесь есть и замкну-

сюжет. Распутать дело 
взялась Галина Цех, су-

В панике супруга быстро спусти-
лась, подбежала к мужу и вы-

дернула нож из тела.
- Мы отвели Виктора 

в комнату, Антон на-

зывать, мол, на три 
минуты отлучился в 

туалет, увидел Володю 
с ножом в спине - и тут 
на него кинулся брат му-

Предоставлено родственниками

Сибирь: криминальное чтиво

подписать признание в 
убийстве. Хотя в ту ночь 
рассказывал другое: он 
спустился по лестнице, 
пошел в зал и получил 
удар от неизвестного по Супруги Владимир и Галина Цех 

поженились еще в 1980-х.

60-летний строитель 
был убит в собственный 

юбилей.

  НУ И НУ!

Андрей ОБНОРСКИЙ 
(«КП» - Омск»)

О загородном доме Алексей 
мечтал давно. Глава многодет-
ной семьи долго выбирал место. 
Признается, для него были важны 
экология и экономия.

- Я долго выбирал материал 
и нашел дом из арболита. Прав-
да, при просмотре недвижимости 
продавец рассказал, что здесь 
установлена система отопле-

ния, которая строится на крип-
томашинках, - рассказывает «КП» 
- Омск» Алексей.

Купить криптодом в Омске муж-
чине показалось сомнительной 
затеей. Да и термины «крипто-
валюта», «майнинг», «блокчейн» 
Алексей раньше только встречал 
в интернете, а тут его самого за-
влекают в сложную схему. 

- В итоге мы с женой решили, 
что можно убить двух зайцев. 

Дом брали в ипотеку, и по мо-
им расчетам, майнингхаус будет 
приносить прибыль, которая пой-
дет на погашение наших кредит-
ных обязательств. Пока дом не 
подключен к газу, будет удобно, 
так как машинки сами отапли-
вают помещение,  - пояснил со-
беседник.

В  ближайшее время семья 
Алексея планирует переезд в Дру-
жино - пригородный поселок. «КП» 
- Омск» удалось связаться с ком-
панией, которая первой в России 
начала строить майнингхаусы.

- Я строю дома с 2007 года. 
И за это время постарался найти 
лучший вариант по всем пара-
метрам. Материал арболит - это 

соотношение дерева и бетона  - 
очень экологично и прочно. Так-
же рассчитал особенности фун-
даментов, перекрытий. В итоге 
получился идеальный загородный 
коттедж, - рассказывает застрой-
щик Владимир Гавриленко.

А вот идея объединить жилой 
дом и криптовалюту пришла срав-
нительно недавно. Строитель 5 
лет является так называемым май-
нером. А чтобы «майнить», то есть 
получать прибыль, необходима 
специальная аппаратура, кото-
рую можно сравнить с системным 
блоком от компьютера: система 
работает выделяя тепло.

- С самого начала я отапливал 
свои промышленные здания с по-

мощью майнинга. То есть исполь-
зовал тепло от серверов. Я по-
считал, что это будет выгодно 
и для частного дома, - поясняет 
застройщик.

Купить майнингхаус в Омске 
может любой, рассказывает 
Гавриленко. Чтобы понять схе-
му работы системы, не нужно 
быть гением. Машинка генери-
рует криптовалюту с помощью 
решения математических задач. 
Человек получает заработок и  па-
раллельно отапливает дом. Инве-
стор планирует построить целый 
поселок для майнеров. Для них 
не важно, в каком регионе или 
стране жить, главное, чтобы элек-
тричество было дешевым.

Из домов, 
которые 

зарабатывают 
криптовалюту, 
будет создан 

целый поселок.

Под Омском построили 
первый в России майнингхаус
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Елена КРИВЯКИНА

Лишь 18,9% россиянок хотят иметь 
минимум троих детей. За последние 
пять лет доля таких «потенциально 
многодетных матерей» снизилась на 
3%. А процент женщин, которым до-
статочно одного-двух детей, резко 
вырос. Таковы данные свежего ис-
следования Росстата - раз в пять 
лет он проводит выборочное на-
блюдение репродуктивных планов 
населения.

Что заставляет россиянок от-
казываться от больших семей? Об 
этом «Комсомолка» побеседовала с де-
мографом Владимиром ТИМАКОВЫМ.

ГЕДОНИЗМ И НЕУВЕРЕННОСТЬ
- На снижение желания иметь де-

тей накладываются две тенденции. 
Во-первых, во многих странах стал 
преобладать гедонистический под-
ход (он провозглашает удовольствие 
главным жизненным благом. - Ред.). 
Люди все меньше готовы тратить си-
лы и время на детей, - объясняет Вла-
димир Тимаков. - Второй момент: в 
последние годы в России сложная 
социально-экономическая обстанов-
ка. Это сдерживает семейные планы: 
у людей нет уверенности в будущем.

- В то же время, по данным Росстата, 
если в 2017 году одного или двух детей 
желали иметь 65,3% россиянок, то в 
2022 году их стало 71,6%...

- Количество желающих иметь дво-
их детей выросло за счет снижения 
числа желающих иметь трех, четы-
рех и пятерых детей. В какой-то ме-
ре это связано с демографическим 
переломом, происходящим в наших 
национальных республиках - Кавказ, 
Тува, Бурятия, Якутия. Там рождае-
мость традиционно была выше, но 
сейчас снизилась и приближается к 
простому воспроизводству (числен-
ность поколения детей равна числен-
ности поколения родителей. - Ред.). 
Если в Чечне в начале XIX века на 
одну женщину приходилось почти 
шесть детей, то сейчас суммарный 
коэффициент рождаемости (отражает 
среднее количество рождений на одну 
женщину) там составляет 3,5. 

Ну и конечно, за счет русских тоже 
происходит это сокращение. Именно 
поэтому, на мой взгляд, было ошиб-
кой переносить маткапитал со вто-
рого на первого ребенка (до 2020 го-
да платили только за второго). Если 
люди хотят иметь детей, то первого 
ребенка они заводят в любом случае, 
независимо от материального поло-
жения. А вот над вторым и после-
дующими детьми они задумываются. 
Поэтому было бы важнее оставить 
большой маткапитал на второго ре-
бенка и еще увеличить его на третьего, 
а не выдавать почти все на первого.

ДЕТИ КАК ПОКАЗАТЕЛЬ 
ПРЕСТИЖА

Исследование Росстата 
показало, что в сравнении с 
2017 годом желаемое коли-
чество детей сократилось у 
всех россиянок, кроме 10% 
самых обеспеченных.

- Еще одна проблема, ко-
торая сказывается на дето-
рождении, - высокие по-
требительские стандарты, 
которые во многом сформи-
рованы информационным 
полем. Люди понимают, 
что недотягивают до ки-
ношного уровня жизни, до 

«блогерских стандартов», и начинают 
думать: «Зачем нам еще дети? Зачем 
нищету плодить?» И лишь зажиточ-
ные семьи, приближенные к этим 
стандартам, позволяют себе иметь 
много детей. Это даже становится для 
некоторых показателем престижа, - 
отмечает Владимир Тимаков.

В итоге картинка получается ма-
лоутешительная. Ведь, чтобы чис-
ленность жителей страны (без уче-
та мигрантов) не снижалась, нужно, 
чтобы в каждой семье было не менее 
двух детей. А чтобы население России 
увеличивалось, то суммарный коэф-
фициент рождаемости должен быть 
не ниже 2,17. Пока же этот показатель 
невысок: по итогам 2022 года сум-
марный коэффициент рождаемости 
в стране составил 1,42, а естественная 
убыль населения - 600 тысяч человек.

- В некоторых зажиточных странах, 
например в Сингапуре и Южной Ко-
рее, коэффициент рождаемости во-
обще приблизился к единице. Но это 
слабое утешение. В Японии, Южной 
Корее это цивилизационная проблема. 
Их культура более рационалистичная 
и менее эмоциональная. Молодежь 
в этих странах жертвует семьей ради 
личного роста. В Европе и России мо-
лодежь тоже постепенно начинает так 
рассуждать: главное - деньги, а дети 
подождут. Но в ряде стран прояви-
лась и такая тенденция: когда демо-
графическое падение достигает дна, 
потом вырастает число людей, желаю-
щих иметь больше детей. Возможно, и 
Россия пройдет по такому пути.

- А как с рождаемостью в Европе?
- В 70-х годах прошлого века самое 

высокое падение рождаемости было 
в англосаксонских и скандинавских 
странах. А потом тенденция измени-
лась: в Скандинавии рождаемость вы-
росла, причем не за счет мигрантов, а 
за счет коренного населения. А вот в 
средиземноморских странах, которые 
отличались высокой рождаемостью - 
Италия, Испания, Греция, - этот по-
казатель, наоборот, снизился.

Лучшие показатели в этом веке бы-
ли в Швеции и Франции: там сум-
марный коэффициент рождаемости - 
около 2. Обе эти страны отличаются 
эффективной демографической по-
литикой: в зависимости от числа де-

тей растет размер оказываемой 
государством материальной по-
мощи. Во Франции на второго 
ребенка дают больше пособие, 
чем на первого, а на третьего - 
больше, чем на второго. В Шве-
ции женщина получает такие 
детские пособия, что не нуж-
дается в материальной помощи 
мужчины. Очень часто женщи-
ны там рожают первого ребенка 

от одного мужчины, второго - от дру-
гого и потом живут отдельно от обоих. 
Рождаемость таким образом подняли, 
но институт семьи ослабили.

Сильнее всех просела Восточная 
Европа - Балканы, Украина. На Укра-
ине еще до военных действий коэф-
фициент рождаемости был самым 
низким в Европе - близок к единице.

«НЕ СОХРАНИМ НАСЕЛЕНИЕ - 
ПОТЕРЯЕМ ТЕРРИТОРИИ»

- Когда мы начнем вылезать из демо-
графической ямы?

- В конце 20-х годов в детородный 
возраст вступят так называемые дети 
материнского капитала (программа 
маткапитала действует с 2007 года. - 
Ред.). Пик рождаемости должен прий-
тись на середину 30-х годов.

Вопрос в том, какого размера се-
мьи захотят иметь эти люди. Если 
одного-двух детей, то коэффициент 
рождаемости все равно будет 1,5 и 
это нас из демографической ямы не 
выведет. Поэтому необходимо увели-
чивать число семей с тремя-четырьмя 
детьми. Нужно, чтобы как минимум 
25% населения имели не менее трех 
детей. Если мы не сохраним населе-
ние, мы в перспективе не сохраним 
и наши территории. В XXI веке будут 
крупные геополитические пертурба-
ции, связанные с изменением количе-
ства населения разных стран. В одних 
странах - Японии, Китае, Восточной 
и Южной Европе - будет радикальное 
уменьшение. В тропической Африке 
и Центральной Азии - значительное 
увеличение. Это повлечет за собой 
переселение народов, а следом выра-
стут риски изменения границ. Вполне 
возможно, что кто-то может поза-
риться и на наши территории.

- То есть маткапитал нельзя отме-
нять?

- Ни в коем случае! Воспитание ре-
бенка - это общественно полезный 
труд, и он должен оплачиваться. 
Только так мы сможем преодолеть 
демографическую депрессию.

Как признались россиянки, на их ре-
шение завести детей во многом оказала 
влияние господдержка. Почти четверть 
женщин, воспитывающих одного ребен-
ка, заявили, что благодаря маткапиталу 
в семье появился первенец, рождение 
которого они до этого откладывали. 
А еще около 13% россиянок отметили, 
что меры господдержки позволили при-
нять решение о ребенке, которого без 
них не могли себе позволить.

То же самое касается и решения за-
вести второго ребенка. 61% опрошен-
ных женщин сказали, что при принятии 
решения о рождении второго ребенка 
им было важно решить жилищные про-
блемы с помощью средств маткапитала. 
Пять лет назад было 42%.

Демограф и я

Sh
ut

te
rs

to
ck

Планы на жизнь: не больше одного ребенка.
Причины разные: от желания строить карьеру до неуверенности в завтрашнем дне...

1,5 млн рублей предлагают 
давать в качестве маткапитала 
за третьего ребенка. 
Еще больше идей, как повысить 
рождаемость, - на сайте KP.RU

Деньги - цветы жизни
Россиянки 

хотят все 

меньше детей. 

Главное - карьера, 

а материнство 

подождет?
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СКОЛЬКО ДЕТЕЙ 
ХОТЯТ ИМЕТЬ

   
 

  

   
 

Число 

 

2017 г. 2022 г. 
Не хочу детей 

 

2%  2,41%
Одного 

 

17%  23,05%
Двоих 

 

48,3%  48,54%
Троих 

 

21,7%  18,94%
Четверых 

 
3,4%  2,96%

Пять и больше 
 

2,2%  1,89%
Затрудняюсь ответить 

 
5,4% 

 
2,21%

По данным Росстата.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

КСТАТИ



Осадки Ночью Днем Давление* Влажность**

Абакан -1°…+1° +5°...+7° 747 35
Иркутск +3°…+5° -1°...+1° 722 79

Красноярск -1...-3° +5°...+7° 747 35
Кызыл -4°…-6° +4°…+6° 708 23
Омск +9°...+11° +22°...+24° 760 27

Новосибирск -1°…+1° +14°…+16° 748 52
Томск -1°... +1 +7°…+9° 752 54

Прогноз погоды на завтра, 26 апреля

ясно

облачно

пасмурно

дождь

снег

гроза
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Слышал? Снимают ре-
мейк «Гостьи из будущего». 
Ничего святого у людей.

- После «Чебурашки» с ни-
ми уже все было понятно.

- Ну на Чебурашке я не 
собирался жениться, когда 
вырасту.

Кто сыграет Алису 
в новом фильме 

< стр. 14.
�  �  �

Хочу научиться про-
ходить сквозь стены, но 
меня постоянно что-то 
останавливает.

�  �  �
Время ускоряется. И вот 

уже не убираешь на лето 
зимнюю куртку из прихожей.

�  �  �
Я поддерживаю выве-

дение новых сортов генно-
модифицированных орга-
низмов тремя руками.

�  �  �
- Лучший подарок - это яр-

кое впечатление!
- Знаешь, меня так ярко 

впечатляют деньги!
�  �  �

В дверь кто-то вежливо 
постучал ногой.

- Безруков! - догадался 
Штирлиц.

�  �  �
Девочек на уроках тру-

да учили готовить борщ, а 
мальчиков - делать табурет-
ки. Видимо, на совесть учили 
только девочек, потому что 
в семейной жизни почти все 
женщины стоят у плиты, а 
встретить мужчину, у кото-
рого дома самодельная ме-
бель, можно крайне редко.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Чем султана обмахивают? 7. 
Кого накрывают контрраз-
ведчики? 9. Какой город 
представляет наша хоккей-
ная команда «Таганай»? 10. 
Трапеза в утреннее время. 
12. Кто из моделей вскру-
жил голову и Криштиану 
Роналду, и Брэдли Куперу? 
14. Предел для сокращения. 
15. К чему готовится ученик? 
16. Материал, чтобы лапти 
плести. 18. Герой комедии 
«Маска». 19. Наша певица 
... Ведищева. 20. Чем засо-
ряют электронную почту? 24. 
В каком американском шта-
те обнаружили большинство 
скелетов известных науке ти-
раннозавров? 26. Периодиче-
ское. 27. У какого кутюрье 
всю жизнь одевалась очаро-
вательная Одри Хепберн? 28. 
С чем была связана лепта? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фор-
ма водного туризма. 2. Кто 

по лесу бродит в поисках 
меда? 4. Патриотическое 
движение «Бессмертный 
...». 5. Недвижимость каза-
ка. 6. Кожаные туфли без 
шнурков. 8. Материал на 
стаканы. 9. Почему «чужие 
звезды застят свет от соб-
ственной»? 11. «Все люди 
рождаются свободными и 
равными в правах, но не-
которые потом женятся» 
(французский писатель). 13. 
Сонный ходок по крышам. 
14. Литературный герой с 
тазом на голове. 16. Самый 
знаменитый среди учеников 
австрийского пианиста Кар-
ла Черни. 17. «Жираф» на 
строительной площадке. 
21. Что на стене художник 
нарисовал? 22. Что царит 
в Земноморье? 23. «Ключ 
жизни» из мифов древних 
египтян. 24. Что наделы 
разделяет? 25. Ладожское 
озеро в Древней Руси.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Опахало. 7. 
Шпион. 9. Златоуст. 10. Завтрак. 12. Шейк. 14. Минимум. 15. 
Урок. 16. Лыко. 18. Стэнли. 19. Аида. 20. Спам. 24. Монтана. 
26. Издание. 27. Живанши. 28. Драхма. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Сплав. 2. Бортник. 4. Полк. 5. Хата. 6. Лоуферы. 8. Стекло. 9. 
Зависть. 11. Жуандо. 13. Лунатик. 14. Мойдодыр. 16. Лист. 
17. Кран. 21. Панно. 22. Магия. 23. Анкх. 24. Межа. 25. Нево.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

                      БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Коллекция 

весенних туфель - да! 
Обожаю коллекции, которые можно 

использовать, то есть носить. 
Ведь чем чаще мы используем вещь, 

тем больше энергетически мы 
обмениваемся положительными 

зарядами-эмоциями. А тем вещам, 
что заскучали в ожидании, лучше дать 
новую жизнь и подарить их кому-то. 

Письма с фото присылайте по адресу: «Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.

На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 

сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 

 �  Время подписания в печать 
по графику - 17.00, 
фактически - 16.30

 � ISSN 0233-433X

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2023», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», 
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 169 443 экз.
Цена договорная

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2023. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами 
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: mtv@kp.ru

Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 �  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», 
Новодмитровская, д. 2Б, 8-й этаж, пом. 800, 
Москва, 127015. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, факс - (495) 637-64-22 
e-mail: kp@kp.ru 
Web-сервер: www.kp.ru 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82 
e-mail: advert@kp.ru
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

 �  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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Екатерина 
ТАРАСЕНКО, 

38 лет, 
Красноярск:

- Я ведущая ярких 
и уникальных  

событий 
Красноярска.

Легкая, креативная, 
счастливая! Безумно 
нравится создавать 
праздники и дарить 

людям радость!  
Люблю активный 
экстремальный 
отдых и уютные 

семейные вечера. 
Счастливая жена 

и мама двоих 
замечательных 

сыновей.

 < на kp.ru


